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Pour faire le bilan d’une an-
née, nous devons nous replonger 
dans nos agendas, nos docu-
ments et nos souvenirs. Un senti-
ment général prend le dessus. En 
regardant dans le rétroviseur, je 
peux dire que la SPVal a vécu 
une année 2015 très riche. 
Je ne parle pas des finances de 
notre société, mais de l’abon-
dance des événements et des 
dossiers qui ont concerné l’école 
en général. La pléthore des sujets 
traités à l’interne et surtout les 
prises de positions vis - à - vis du 
Service de l’enseignement dé-
montrent notre rôle incontour-
nable. Vous en retrouverez un 
aperçu en parcourant les nom-
breux rapports d’activité dans 
les pages suivantes.

Je suis, tu es, nous sommes
la SPVal.
C’est avec ce slogan que j’ai 
terminé, en février, ma présen-
tation à la candidature pour la 
présidence SPVal. Ce message 
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MESSAGE DU PRÉSIDENT

s’adressait non seulement aux 
délégués présents à Martigny, 
mais également à vous tous, les 
enseignants des Cycles 1 et 2.
La  Soc ié té  Pédagogique 
Valaisanne est riche de tous ses 
membres qui agissent au quoti-
dien dans les classes. La mise en 
pratique des décisions départe-
mentales se fait in fine par vous. 
Les directives du service sont 
appliquées, réalisées et doivent 
parfois être adaptées par vos 
soins à la réalité de votre classe. 
Nos prises de position sont le 
reflet de vos retours d’expé-
riences du terrain. L’intérêt gé-
néral est notre axe de travail. 
Pour les situations particulières, 
nous recherchons, avec le SE et 
les directions, les meilleures so-
lutions.

Olivier Solioz, Président de la SPVal

Nous sommes tous des
chevilles ouvrières.
Dans les faits, le Président a 
besoin de la collaboration de 
toutes et tous. Cela commence 
avec les affaires administratives. 
Elles sont gérées avec maestria 
par Anne - Marie Mesiano. Qui 
plus qu’elle pourrait revendi-
quer le titre de « Mémoire de la 
SPVal » ? 

Je continue par l’engagement 
du Comité Cantonal. Les huit 
membres qui représentent les 
districts sont des soutiens et des 
consultants. Ce sont les déci-
deurs de la SPVal. Ils apportent 
les différentes sensibilités ré-

gionales mais également leurs 
richesses personnelles. Lors des 
nombreuses séances de travail, 
les discussions et les décisions 
collégiales sont indispensables 
pour la coordination générale. 
J’assume ensuite la défense des 
dossiers.

Les comités des districts élar-
gissent encore la consultation. 
Ils représentent notre ancrage 
régional et local. Les échanges 
et transmissions d’informations 
avec les personnes de contact 
dans les centres scolaires per-
mettent de créer un flux efficace 
des informations de manière bi-
directionnelle.

En élargissant le cercle des dis-
cussions, nous retrouvons les 
membres des commissions 
SPVal et les représentants dans 
les COBRA. Vous n’êtes pas loin 
de 70 à endosser une fonction 
en participant aux débats. Les 
présidents des districts sont en 
charge de la recherche de vo-
lontaires. En répondant favo-
rablement, vous leur faciliterez 
la tâche. Les délégués SPVal, 
FMEP et CPVAL complètent 
notre représentativité. Votre rôle 
de rassembleurs d’idées et de 
transmetteurs d’informations, 
suite aux séances, est non né-
gligeable. A titre individuel ou 
comme délégués, lors de vos 
interventions, vous êtes nos 
porte - paroles. 

Toute cette organisation fonc-
tionne à vitesse variable selon 
l’importance des dossiers et les 
délais des consultations. Votre 
souplesse est un atout non né-
gligeable. Votre participation 
à des commissions peut être 
temporaire ou à durée plus 
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Syndicat des Enseignants 
Romands ( SER )

Président : Georges Pasquier
Secrétaire général : Jean - Marc Haller
Rédactrice en chef Educateur : 
Nicole Rohrbach

Représentant SPVal au CoSER : 
Didier Jacquier
jusqu’en juillet 2015 puis Olivier Solioz

Délégués SPVal à l’AD : 18

Auteur du rapport : Olivier Solioz

150 ans d’histoire pour le SER
Le SER a marqué son anniver-
saire en gravant ses 150 ans 
d’histoire dans un ouvrage re-
traçant le long chemin de la pé-
dagogie en terres romandes. Le 
vernissage de cet ouvrage s’est 
déroulé lors d’une croisière fes-
tive le 12 juin 2015 sur les eaux 
des lacs de Neuchâtel et de 
Bienne. Un large compte - rendu 
a été publié dans l’Educateur du 
mois de juin.
Pour partager cet héritage 

éducatif commun, le livre a été 
envoyé, début septembre, à tous 
les membres du SER. 

Au gouvernail du SER
La réorganisation lancée en 
2014 s’est poursuivie. L’équipe 
en place a été consolidée. Les 
travaux coordonnés du Bureau 
du CoSER et de la Commission 
de gestion permettent au CoSER 
de se concentrer sur les dossiers 
importants.

L’année 2016 marquera un 
changement à la tête du SER. 
L’élection du Président s’est 
déroulée lors de l’AD extraor-
dinaire de Fribourg du 28 no-
vembre 2015. Le 1er août 2016, 
Georges Pasquier transmettra 
la barre de Président à Samuel 
Rohrbach.

L’organisation interne entre les 
présidents cantonaux sera fina-
lisée au printemps 2016. Il en 
va de même pour les différentes 
délégations et représentations 
du SER dans les commissions 
CIIP.

La SPVal au CoSER
A la fin du printemps 2015, 
Olivier Solioz a accompagné 
Didier Jacquier lors des séances 
du CoSER. La prise de tempé-
rature a été rapide et, dès les 
séances du mois d’août, il a re-
présenté seul la SPVal, laissant 
à Didier Jacquier le temps de 
préparer sa rentrée scolaire de 
manière sereine.

RELATION AVEC 
LA FAÎTIÈRE ROMANDE
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longue. Quelques postes sont 
ou seront à renouveler, d’autres 
ne doivent plus être vacants. 
Le Président SPVal est toujours 
disponible pour vous accom-
pagner et vous conseiller dans 
votre tâche. Merci à tous pour 
votre engagement et bienvenue 
aux nouveaux qui accepteront 
une sollicitation.

Pour terminer, j’élargis mon 
message aux 1’700 enseignants 
primaires en reprenant l’image 
de mon intervention lors de 
l’AD de St - Gingolph. 
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RELATION AVEC 
LA FAÎTIÈRE ROMANDE

de déménagements intercanto-
naux, une ossature commune.
Des décisions politiques vont 
entraîner d’importantes modi-
fications dans l’organisation de 
la CIIP. Dès 2016, le nombre et 
la composition des commissions 
seront modifiés. 

Le SER reste plus que jamais 
attentif. Il veille à garantir une 
bonne représentation des ensei-
gnants en déléguant des per-
sonnes expérimentées.

Georges Pasquier, Président du SER

L’Educateur sur sa vague
Le magazine Educateur a di-
géré son lifting de 2014. Les 
différents dossiers éducatifs et 
les billets syndicaux ont trouvé 
un écrin efficace et percutant. 
Les versions numériques com-
plètent l’offre et permettent une 
lecture diversifiée sur les sup-
ports électroniques.

Un grand MERCI à Sylvie 
Malgorski et Nicole Rohrbach 
pour l’immense travail réalisé 
pour la parution du journal.
http ://www.revue - educateur.ch

Evénements importants
en 2015
Les actions menées par la faî-
tière romande des associations 
d’enseignants ont un écho mé-
diatique qui la place bien en vue 
sur la scène scolaire. La Journée 
Suisse de l’Education et la 
Semaine Romande de la Lecture 
sont deux exemples d’actions 
coordonnées par le SER. Plus 
d’informations sont disponibles 
sur http ://bildungstag.ch et http ://
www.semaine - romande - lecture.ch

Pour cette dernière activité, des 
classes valaisannes ont fait une 
forte impression et ont participé 
activement à la promotion de la 
lecture. Bravo à elles !

L’AD du 9 mai 2015 à Lausanne, 
les rencontres habituelles des 
présidents cantonaux et les dé-
légations internationales com-
plètent le calendrier du SER.

Le SER et la CIIP
Des remerciements sont adres-
sés à tous les enseignants va-
laisans qui s’engagent dans des 
groupes de rédaction et de vali-
dation des moyens romands. Ce 
travail préalable est nécessaire 
pour permettre l’introduction 
sereine de nouveaux documents 
auprès des collègues.

L’espace romand de la forma-
tion est, plus que jamais, impor-
tant avec Harmos. Les décisions 
politiques peuvent mettre cer-
taines options pédagogiques à 
mal. Le PER donne néanmoins 
une base commune qui permet 
aux élèves de retrouver, lors 

Samuel Rohrbach, futur Président du SER
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RELATION AVEC 
LES ASSOCIATIONS PARTENAIRES

Fédération des Magistrats, des
Enseignants et du Personnel 

 de l’Etat du Valais ( FMEP )

Présidente : Marylène Volpi Fournier
Directeur : Urs Zenhäusern dès août 2015

Représentants SPVal

Comité Directeur : Didier Jacquier,
jusqu’en août 2015 puis Olivier Solioz
Comité Fédératif : David Rey,
jusqu’en août 2015 puis Paulette Piantini

Délégués SPVal à l’AD : 83

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Comité Directeur
Durant l’année 2015, le Comité 
Directeur s’est réuni à dix - huit 
reprises. Il est composé de 6 re-
présentants d’associations, de 
la Présidente, Marylène Volpi 
Fournier, du Directeur, Urs 
Zenhäusern, et d’une secré-
taire de la FMEP. Les décisions 
stratégiques y sont prises. Les 
délégués des associations sont : 
Arianne Praz, Albert Stalder, 
Didier Jacquier, Gilles Saillen, 
Claude Michellod et Beat 
Walpen. Lors de l’AD du 7 no-
vembre 2015, Didier Jacquier et 
Gilles Saillen, démissionnaires, 
ont été officiellement remplacés 
par Olivier Solioz et Adrienne 
Furrer - Mittaz.

Comité Fédératif
Durant l’année 2015, le Comité 
Fédératif s’est réuni à huit re-
prises. Les douze associations y 
sont représentées. Les dossiers 
travaillés en amont sont dis-
cutés et les décisions formelles 
sont prises. Lors de l’AD du 7 
novembre 2015, David Rey a été 
remplacé par Paulette Piantini.

Direction et Secrétariat
L’organisation des permanents 
de la FMEP a été revue et renfor-
cée. Pour succéder au Secrétaire 
Général Michel Perruchoud, 
Urs Zenhäusern a été nommé 
Directeur à compter du 1er août 
2015. Ses compétences, son ex-
périence dans le tourisme valai-
san et dans une assurance ainsi 
que ses origines haut - valai-
sannes lui permettent de tisser 
des liens entre tous les membres 
FMEP mais également avec tous 
les décideurs politiques du can-
ton.
Patricia Juillard a été nommée 
responsable administrative. Elle 
est épaulée par Carole Guyenet 
pour le secrétariat.

Communication et avantages
Le site www.fmep.ch a été ac-
tualisé. Il permet une meilleure 
vision des dossiers. Les prési-
dents des associations bénéfi-
cient d’un calendrier commun 
pour coordonner les séances.
De nouveaux avantages sont 
offerts aux membres FMEP 
donc également aux membres 
SPVal :  ski  AletschArena, 
Mazda, Migrol, BCV, CSS, 
Bancassurances et Europcar.

Rencontre FMEP et Conseil 
d’Etat
Une rencontre a eu lieu le 
19 août 2015 en présence du 
Conseil d’Etat in corpore. La dé-
légation FMEP a pris note que 

Urs Zenhäusern, Directeur de la FMEP Carole Guyenet, Secrétaire de la FMEP
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RELATION AVEC 
LES ASSOCIATIONS PARTENAIRES

le Conseil d’Etat allait utiliser 
toute la latitude de décisions 
octroyée par la législation. Un 
embargo avait été fixé jusqu’au 
31 août 2015. Ainsi, aucune in-
formation n’a été donnée. Le 
Conseil d’Etat a précisé que le 
Grand Conseil, par sa commis-
sion des finances et les députés, 
détenait le pouvoir in fine. 
L’étude Bak Basel a proposé 70 
mios d’économies. Le Conseil 
d’Etat veut encore y ajouter 50 
mios de coupes linéaires. Ces 
mesures ne sont pas acceptables 
pour la FMEP.
La participation de la direction 
FMEP au groupe de travail 
ETS2 a été confirmée. Elle y agi-
ra activement pour défendre 
tous les employés de la fonction 
publique valaisanne. 

Rencontres avec des 
Conseillers d’Etat
Plusieurs fois durant l’an-
née écoulée, la Présidente et 
le Directeur de la FMEP ont 
rencontré certains Conseillers 
d’Etat, notamment le Chef 
du DFI. Lors de la séance du 
Comité Fédératif du 12 octobre 
2015, M. Maurice Tornay a ex-
posé les difficultés budgétaires 
du canton aux représentants 
des associations. Des questions 
et des remarques précises ont 
été transmises. Les explications 
données n’ont pas répondu à 
toutes les incompréhensions 
envers les décisions du Conseil 
d’Etat.

Convention de partenariat et 
contrat de prestations
En février, suite à l’ouverture 
du dossier de reconnaissance 
d’autres syndicats, la direction 
de la FMEP s’est engagée corps 
et âme dans le groupe de tra-
vail pour maintenir les acquis 
et garantir sa représentativité. 
Le 4 novembre 2015, M. Jacques 
Melly a signé au nom du Conseil 
d’Etat les 4 conventions de par-
tenariat social avec la FMEP, les 
SCIV, le SSP et SYNA. Notre faî-
tière endosse le rôle de coordi-
natrice des syndicats.

Le 21 décembre 2015, la FMEP a 
signé un contrat de prestations 
avec l’Etat du Valais pour régler 
le dossier du prélèvement des 
cotisations. La situation actuelle 
va perdurer pour les « anciens » 
membres. Les nouveaux ensei-
gnants devront faire un choix 
d’affiliation.

Rencontres avec la direction et 
les collaborateurs du Service 
des ressources humaines
Tout au long de l’année, des 
échanges de vues ont lieu régu-
lièrement entre le Directeur du 
SRH, M. Gilbert Briand, et la 
Direction de la FMEP. De nom-
breux autres contacts informels 
sont entretenus avec l’ensemble 
du personnel de ce service. 
M. Pascal Mabillard est respon-
sable des RH pour les ensei-
gnants et Mme Sandra Baroni 
peut intervenir comme coordi-
natrice.

Salaire et parts d’expérience : 
des changements en vue
La grille des salaires pour l’an-
née 2015 a été confirmée.
Les décisions d’ETS1 sont pé-
rennisées. Le plein temps est 
maintenu à 32 périodes. Les 
jeunes enseignants subissent 
une classe d’attente lors de la 
1ère année d’enseignement, soit 
une diminution de 0.5% de sa-
laire. La progression des parts 
d’expérience des enseignants 
n’est pas modifiée pour l’année 
scolaire 2015.
Tous les efforts de la FMEP 
n’ont pas permis d’atténuer 
la décision du Conseil d’Etat. 
Cette dernière a été validée par 
le Grand Conseil en décembre. 
Elle va introduire, dès sep-
tembre 2016, le coefficient 0.6 
sur les parts d’expérience des 
enseignants qui n’ont pas at-
teint les 145%.

Rencontres avec les organes de 
CPVAL
La direction FMEP entretient 
des rapports réguliers avec le 
Comité et la Direction CPVAL. 
Les changements à venir sur 

le taux technique et le taux de 
conversion auront des effets 
dès 2017. Lors de l’AD FMEP, 
M. Patrice Vernier a présenté les 
incidences possibles. 
Les nombreux enseignants 
concernés par une retraite 
proche demandent régulière-
ment le point de la situation de 
leur future rente. 

Commission Enseignement
Les représentants des associa-
tions d’enseignants se sont ré-
unis à plusieurs reprises pour 
discuter des relations difficiles 
avec la direction du Service de 
l’enseignement. Les décisions 
qui concernent directement 
la HEP et l’animation ont été 
examinées. Une séance avec le 
chef du Département, M. Oskar 
Freysinger, a suivi. Par la suite, 
un avis de droit a été demandé 
par la FMEP.

AD FMEP 
Les délégués réunis le 7 no-
vembre 2015 à Sion ont voté à 
l’unanimité une résolution inti-
tulée : 
« Pour un traitement égali-
taire des employés de l’Etat du 
Valais ». 
Les délégués : 
• refusent ces mesures d’écono-

mies salariales inégalitaires et 
discriminatoires sur le dos de 
certains membres du person-
nel pour équilibrer le budget 
de l’Etat ;

• s’opposent à toutes me-
sures inégalitaires pour ses 
membres ;

• demandent que les mesures 
prises soient analysées chaque 
année avant l’élaboration du 
budget et non pas inclues au-
tomatiquement dans la PIP ;

• demandent que, si la mesure 
est tout de même appliquée, 
le coefficient soit rattrapé dès 
que possible, dans les mêmes 
proportions, soit 1.4 au lieu de 
1 ;

• demandent que le Grand 
Conseil et le Conseil d’Etat 
s’emploient à trouver d’autres 
ressources financières.
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La FMEP et ses associations 
se sont engagées contre le ré-
férendum de l’UDI du 29 no-
vembre 2015. Le succès lors de 
la votation a permis d’éviter des 
coupes supplémentaires. 

Remerciements
Au terme d’une année 2015 
mouvementée et remplie d’ac-
tivités au service des membres 
de la FMEP, il convient de re-
mercier la Présidente, Marylène 
Volpi Fournier, le nouveau 
Directeur, Urs Zenhäusern, la 
Responsable administrative, 
Patricia Juillard, et la Secrétaire, 
Carole Guyenet, pour leur indé-
fectible engagement au service 
de la Fédération.

Caisse de Prévoyance de l’Etat 
du Valais ( CPVAL )

Président  : David Théoduloz

Directeur : Patrice Vernier

Représentant SPVal à la Commission de 
gestion : Dominique Dubuis  

Auteur du rapport : Patrice Vernier

Un résultat financier au - delà 
des espérances de début d’an-
née
Après la décision de la BNS en 
janvier dernier concernant le 
taux plancher EURO/CHF et 
l’introduction des intérêts néga-
tifs sur les comptes des institu-
tionnels, 2015 ne démarrait pas 
de la meilleure des manières 
puisque la performance du por-
tefeuille à mi - janvier avoisinait 
les  - 4,5% ! Et bien, malgré un 
contexte financier complexe, 
un cadre économique aussi 
fluctuant qu’imprévisible et 
de très fortes tensions géopoli-
tiques engendrant une escalade 
de conflits, CPVAL a quand 
même réussi à enregistrer une 

performance annuelle globale 
positive proche de 2%. Ce très 
bon résultat a permis de mainte-
nir le degré de couverture à 80%, 
soit au même niveau que l’an-
née dernière et bien au - delà de 
celui prévu dans son plan de fi-
nancement. Certes, la réserve de 
fluctuation de valeur a dû être 
très partiellement utilisée pour 
permettre de distribuer un taux 
d’intérêt de 1% sur les comptes 
des actifs, mais il est important 
de relever qu’au 31.12.2015, la 
situation financière de CPVAL 
reste toujours bien équilibrée. 
Son cash - flow de prévoyance 
est toujours excédentaire et ses 
provisions permettent de faire 
face à court terme aussi bien à la 
longévité qu’à l’augmentation 
de l’espérance de vie. Depuis le 
changement de primauté, les ob-
jectifs de la Caisse sont atteints. 
Malgré cette année difficile, la 
performance annuelle moyenne 
est toujours supérieure à 5%.

Deux défis importants
Toutefois, l’avenir de CPVAL 
sera plus difficile et deux dé-
fis majeurs préoccupent au-
jourd’hui les organes respon-
sables, à savoir la difficulté 
d’obtenir un rendement suffi-
sant pour la croissance de sa 
fortune et la problématique du 
taux de conversion, aujourd’hui 
trop élevé pour faire face à une 
espérance de vie qui continue 
de s’allonger.
Des réflexions sont en cours 
dans ces deux domaines. Si 
pour les placements, la situa-
tion est un peu moins urgente 
compte tenu de l’actuelle allo-
cation stratégique de la Caisse 
qui diversifie déjà beaucoup ses 
investissements, le chantier du 
taux de conversion revêt une 
importance toute particulière 
puisque ce taux impacte direc-
tement les prestations futures 
de nos assurés. CPVAL veut 
poursuivre son effort de trans-
parence et d’information. Un 
effort tout particulier sera accor-
dé tout au long de cette année 
pour permettre à chaque assuré 

de comprendre ces enjeux et les 
solutions qui seront décidées. 
Des mesures devront donc être 
présentées et prises pour faire 
face à ces difficultés, mais le 
contexte économique et finan-
cier cantonal ne simplifiera pas 
non plus ces décisions puisqu’il 
s’agit d’économiser non seule-
ment en salaires mais également 
en croissance des effectifs. Deux 
objectifs qui ne pourront plus 
être atteints non plus à court 
terme. Le Comité CPVAL en-
tend poursuivre, avec la même 
diligence, le travail nécessaire 
à une bonne gouvernance et au 
maintien de l’équilibre financier 
permettant de remplir les objec-
tifs fixés de droit à la retraite. Il 
s’engage à cette fin, conscient 
des nouveaux défis que l’en-
vironnement de la prévoyance 
professionnelle, sans cesse en 
mouvement, va présenter.
D’un point de vue prévoyance, 
les cotisations encaissées 
se sont montées à environ 
CHF 200 mios pour quelque 
11’000 assurés actifs et les pres-
tations payées ont atteint envi-
ron CHF 185 mios pour 5’200 
pensionnés. Le cash - flow de 
prévoyance ( cotisations et ap-
ports de libre passage moins les 
prestations et les versements de 
libre passage ) est encore resté 
positif cette année.

Une administration efficace et 
bien organisée
Avec un effectif de 11 personnes 
représentant environ 9 unités 
complètes, CPVAL gère les en-
gagements de plus de 15’000 
assurés ( CHF 4,7 mias ), une 
fortune de CHF 3,5 mias et un 
parc immobilier de CHF 275 
mios. Cette gestion occasionne 
un coût annuel par assuré de 
CHF 154. -  ( Coût qui se situe 
clairement en - dessous de la 
moyenne suisse ). En matière 
d’engagement, le Comité de la 
Caisse a siégé à 12 reprises. La 
Commission de placement s’est 
réunie 11 fois et la Commission 
immobilière s’est retrouvée lors 
de 10 séances.
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COMITÉ CANTONAL

Comité cantonal

Président : Jusqu’en juillet 2015 : Didier Jacquier
 Olivier Solioz
 Rue du Forges 3 - 1957 Ardon
 Natel 079 286 67 90
 E - Mail : solioz.os@netplus.ch

Monthey  Marie - Christine Dussez
 Route des Vernaz 28 - 1874 Champéry
 Natel 079 613 71 37
 E - Mail : mc.dussez@bluewin.ch

St - Maurice Diane Ruchet
 Route des Plantex 1 - 1880 Bex
 Natel 078 813 33 37
 E - mail : d.ruchet@hotmail.ch

Martigny Séverine Damay Reuse 
 Rue des Valérianes 12 - 1920 Martigny 
 Natel 079 771 83 11
 E - Mail : damayreuse@yahoo.fr

Entremont Géraldine Maret 
 Chemin de la Chélire 8 - 1941 Vollèges 
 Natel 079 293 89 21
 E - mail : gegemaret@yahoo.fr

Conthey Jusqu’en juin 2015 : Olivier Solioz 
 Anny Dayer
 Route du Simplon - 1957 Ardon
 Natel 079 793 18 75
 E - Mail : annydayer@gmail.com

Hérens Paulette Piantini
 Ch. des Fahires 8 - 1971 Grimisuat
 Tél. 027 398 36 63 - Natel 078 804 80 28
 E - Mail : artemisia@netplus.ch

Sion Damien Berset
 Rue de Platta 19 - 1950 Sion
 Natel 078 801 16 40
 E - Mail : damien.berset@netplus.ch

Sierre Jusqu’en juin 2015 : David Rey
 Georges - Aloys Praplan
 Rte de la Bouillette 27 - 1978 Lens
 Natel 079 250 64 13
 E - Mail : gypraplan@hotmail.com

Administratrice : Anne - Marie Mesiano
 Ch. des Brises 22 - 1958 Uvrier, 
 Natel 079 297 53 46
 E - Mail : spval@bluewin.ch

Pour conclure, CPVAL recom-
mande de consulter réguliè-
rement www.cpval.ch. Le site 
offre en permanence les der-
nières informations relatives à 
la prévoyance, à la gestion de 
fortune ou encore à son parc 
immobilier. Il permet également 
de procéder à des simulations 
après achat et versements an-
ticipés sur les prestations de 
retraite. Celui - ci sera toutefois 
revu et modernisé dans le cou-
rant de la première partie 2016.
Je ne pourrais terminer ce rap-
port sans remercier les colla-
borateurs de la Caisse pour 
leur travail et leur engagement 
vis - à - vis de nos assurés et me 
réjouis déjà de traverser cette 

nouvelle année avec vous en 
mettant tout en œuvre pour 
continuer de vous offrir les 
meilleures conditions possibles 
pour une retraite sans souci.
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mettra de cibler précisément la 
transmission des informations 
aux collègues. Cette démarche 
apporte une solution pour la 
gestion administrative. L’étape 
suivante consistera, pour cer-
tains, à se détacher de l’adresse 
...@vs.educanet2.ch. Une adresse 
privée sera demandée. Les com-
munications SPVal, par leur côté 
syndical, ne sont pas compa-
tibles avec une adresse étatique.

L’ o r g a n i s a t i o n  s c o l a i r e 
2015 - 2016 : un sujet épineux
La mise en place de la LEP et 
de son ordonnance a eu des 

10

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Le programme annuel du 
Comité Cantonal était copieux 
et varié. Il a bien été digéré par 
les chevilles ouvrières de notre 
association. Plusieurs dossiers à 
l’interne mais également en lien 
avec le Département ont rem-
pli les nombreuses séances. Les 
liens tissés entre les membres 
ont permis un travail de fond à 
votre service.

La Balade des Savoirs 
Cette année 2015 a démarré 
sur les chapeaux de roues par 
une semaine intense pour les 
membres du CC avec des senti-
ments de satisfaction et de fier-
té au soir du samedi 17 janvier. 
Yes ! we did it.
Replongez - vous dans l’univers 
coloré de la BdS en parcourant 
les documents, les images, les 
vidéos et les richesses des mi-
cro - événements ! Surfez sur 
la partie du site dédiée à cette 
mise en vitrine de l’école valai-
sanne : http ://www.spval.ch/
balade - des - savoirs - 2015

Le changement dans la conti-
nuité
Le prochain haut fait de la SPVal 
fut la succession de Didier 
Jacquier. Après huit années à la 

tête de notre association, Didier 
désirait retourner à ses pre-
mières amours : l’enseignement 
à plein temps. L’AD extraor-
dinaire du 11 février a nommé 
Olivier Solioz à la présidence 
SPVal pour un mandat de quatre 
ans. La tournée des assemblées 
générales des districts a été ef-
fectuée en duo. Les préoccupa-
tions de la base sont toujours au 
centre du travail du président.
Lors de la rentrée scolaire 
2015 - 2016, le comité a enregis-
tré l’arrivée de Georgy Praplan 
( pour le district de Sierre ) et 
d’Anny Dayer ( pour le district 
de Conthey ). Le Comité sou-
haite bon vent à David Rey ainsi 
que d’excellents moments dans 
son nouveau rôle de papa.

La communication, l’informa-
tion et la gestion
La visibilité du site spval.ch  
permet de toucher un large pu-
blic. Les informations impor-
tantes y sont présentées. Les 
positions défendues par le CC y 
sont affichées.
Pour améliorer encore le lien 
avec les membres, un bulletin 
d’informations a vu le jour en 
novembre et sera transmis, dès 
janvier 2016, tous les mois.
La liste des membres, compo-
sée avec les détails sur l’enga-
gement des enseignants, per-

Didier Jacquier et Olivier Solioz Anny Dayer, représentante du district
de Conthey au CC

Bulletin d’information
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incidences dans de nombreux 
dossiers. La SPVal a partici-
pé très activement à tous les 
groupes de travail. Ses prises 
de position ont été argumentées 
par des consultations auprès 
de certains collègues. Des suc-
cès sont à comptabiliser. Le SE 
prend les décisions finales et se 
charge de leur mise en applica-
tion. Voici une liste non exhaus-
tive :

• La nouvelle grille horaire 
a fixé le nombre de pé-
riodes - école pour les élèves.

• L’articulation de la semaine 
et les horaires en 1H - 2H et 
3H - 4H ne sont pas partout les 
mêmes.

• Dès trois périodes, les récréa-
tions sont obligatoires.

• Les périodes « classe » ne sont 
pas toutes attribuées de ma-
nière identique.

• Les études dirigées sont mises 
en place.

• Les titulaires et les spécialistes 
AC&M et AV ont un cahier 
des charges.

• L’ordonnance sur l’évaluation 
a introduit de nombreux chan-
gements et fait parler d’elle.

• Les formations ou informa-
tions obligatoires ont été ana-
lysées.

Les relations avec le DFS et le 
SE
Le partenariat est régulièrement 
remis en question par l’autorité 
ou par nos membres. C’est de 
bonne guerre ! La situation est 
comparable à celle vécue dans 
certains partis politiques après 
le résultat d’une votation. « Si 
elle ne tourne pas en notre faveur, 
alors on la dénonce. » Dans les 
échanges, les discussions et les 
négociations, il y a des succès 
dont on doit se féliciter et des 
échecs qui demandent des bi-
lans, une analyse et une remise 
de l’ouvrage sur le métier.

A de multiples reprises, la SPVal 
a rencontré les représentants du 
SE pour préciser les dossiers ou 
répondre aux consultations :

• de l’animation à la HEP ;
• du concept cantonal des logo-

pédistes ;
• de la couverture AI pour les 

enseignants ;
• de la loi sur l’enseignement 

spécialisé ;
• du règlement sur les sanc-

tions ;
• de la brochure Famille - Ecole ;
• de l’évaluation en général et 

particulièrement au Cycle 1 ;
• de l’aide - mémoire et de la 

brochure Bienvenue à l’Etat.

L’avancée des dossiers n’est pas 
du ressort de la SPVal, mais le 
Comité Cantonal reste attentif à 
leur suivi.
Des travaux sont déjà annoncés 
mais n’ont pas encore débuté. 
Ils concernent la Commission 
Consultative sur la révision 
de la LIP ( Loi sur l’Instruction 
Publique ) et le Groupe de tra-
vail du français.

Les mesures d’économie ETS2 
à l’horizon
Les prévisions budgétaires ne 
sont pas bonnes pour l’Etat du 
Valais. En plus du travail de la 
FMEP, le CC s’est positionné 
fortement contre les projections 
de mesures d’économies dans le 
cadre de l’école valaisanne. Les 
associations des enseignants 
( SPVal, AVECO ) et des direc-
tions ( AVDEP, CODICOVAR ) 
se sont concertées et ont rendu 
une copie pratiquement sem-
blable au SE. Le référendum de 
l’UDI a été combattu et la vic-
toire évite des économies sup-
plémentaires. Les démarches 
contre ETS1 et leurs effets sont 
toujours présents dans nos es-
prits. Certaines décisions ont été 
pérennisées. Des actions seront 
reconduites au printemps 2016.
 
Parole aux délégués
Les AD SPVal, extraordinaire 
et ordinaire, représentent deux 
moments où la parole est don-
née directement aux ensei-
gnants devant les collègues et 
les autorités. Lors de l’AD de 
St - Gingolph, les délégués ont 

demandé la défense des statuts 
de l’administrateur et du pré-
sident SPVal. Une réponse écrite 
a validé ce point important.
L’assemblée a insisté sur la 
nécessité de faire un bilan 
de l’introduction de la LEP. 
M. Freysinger a proposé la mise 
en place d’un groupe de travail. 
Dans les faits, le SE s’est conten-
té de mandater les inspecteurs 
pour faire ce bilan. Ces derniers 
ont évalué la situation avec 
les directions et des visites de 
classe ont permis de vérifier la 
mise en place de ces nouvelles 
directives. 

Le développement de la biblio-
thèque numérique SPVal
Les Bibliothécaires ont continué 
la publication des ressources 
fournies par les collègues. Les 
MER se sont généralisés et at-
tendent les créations des prati-
ciens. En partageant leurs do-
cuments, les enseignants colla-
borent de manière transversale 
et verticale avec 640 collègues 
valaisans. Les nouveaux collè-
gues demandent un accès à la 
BibNum. Le cap des 800 res-
sources a été dépassé, mais cer-
tains objectifs du PER sont en-
core en manque de couverture. 
Différentes démarches ont per-
mis d’augmenter la visibilité de 
la BibNum. Une mise à jour gra-
phique et une amélioration de la 
navigation sont en réalisation.
Des remerciements sont adres-
sés à toutes les personnes qui 
œuvrent et contribuent à ce ma-
gnifique projet de mutualisation 
de ressources pédagogiques.
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Présidente des AD 2015 : Odile Dorsaz

Auteure du rapport : Odile Dorsaz

ssemblée extraordinaire 
du 11 févier 2015, à Martigny

Saluons le courage d’Olivier 
Solioz pour avoir accepté le 
poste de Président de la SPVal.

Ouf ! Un souci de moins ! Ce 
que nous avons pu nous déme-
ner dans les districts pour ne 
trouver personne !

Un membre du Comité 
Cantonal pour continuer la 
mission de la SPVal, c’est ce qui 
pouvait arriver de mieux.

Légitime émotion au moment 
où Didier Jacquier a ressorti ses 
crayons pour son message de 
pré - adieu.

Assemblée cruciale : il était im-
portant d’aborder l’AD 2015 en 
connaissant l’identité du nou-
veau président.

Grand merci à Didier Jacquier 
pour son œuvre à la tête de la 
SPVal, spécialement la concréti-
sation de la BdS.

Engagement des délégués 
SPVal : félicitations à tous pour 
votre présence à Martigny.

Motivation de chaque membre 
pour poser les bonnes questions 
concernant notre travail sur le 
terrain.

Elégance et compétence de 
Michel Beytrison, excellent in-
terlocuteur et ambassadeur du 
DFS.

Nourri, tel fut l’échange entre 
les délégués de la SPVal et le re-
présentant du département.

Totale a été la réussite de cette 
assemblée extraordinaire tenue 
dans une salle idéalement placée 
et dimensionnée. En conclusion, 
merci à la Ville de Martigny et à 
son personnel enseignant.

A ssemblée ordinaire 
du 30 mai 2015, à   

 Saint - Gingolph

Eloignement de Saint - Gingolph 
peu propice à la tenue d’une 
Assemblée : le monde appar-
tient à ceux qui se lèvent tôt !

Mérite des délégués et invités 
qui ont dû affronter les affres 
d’un « parquage » erratique. Par 
contre, mon village avait revêtu 
ses plus beaux atours : quel 
temps merveilleux !

Energie et mobilisation : les dé-
légués ont tenu à participer en 
nombre suffisant pour représen-
ter valablement leurs collègues 
de la SPVal.

Retrouvailles : à nouveau 
Michel Beytrison s’est montré 
un très bon communicateur. 
Ayant été mon collègue durant 
de nombreuses années, il connaît 
très bien Saint - Gingolph.

Vision : M. Oskar Freysinger a 
rappelé dans son discours les 
lignes générales de l’enseigne-
ment tel qu’il le conçoit.

Exposé : George Pasquier, 
Président du SER, a présenté 
son extraordinaire ouvrage sur 
l’histoire de l’école romande.

Inquiétude perceptible dans les 
questions des délégués décou-
lant des difficultés financières 
du canton du Valais.

Légitimes félicitations au 
Comité Cantonal et spéciale-
ment à Nicolas Bressoud pour 
le superbe hommage rendu à 
Didier Jacquier.

Larmes : il me semble en avoir 
entendues dans la voix de notre 
futur ex - président et elles ont 
coulé sur mes joues.

Emotion : Didier Jacquier s’at-
tendait bien à une surprise. 
Quelle réussite, ce montage et 
cette chanson d’Aldebert mo-
difiée au goût du jour qui a 
rassemblé tous les membres de 
l’assemblée dans une même al-
légresse !

Merci à Didier Jacquier et à 
Olivier Solioz, qui a repris le 
témoin, ouvrant ainsi la porte à 
la pérennité de la SPVal.

Engagement : le Président de la 
Commune de Saint - Gingolph, 
M. Bertrand Duchoud, a pré-
senté son village avec passion et 
compétence.

Nourriture : vu le nombre de 
migrants que nous accueillons 
dans nos classes, j’ai tenu à de-
mander au « Foyer de Réfugiés » 
de nous préparer le cocktail dî-
natoire, m’évitant sans le savoir 
les soucis causés par la crue de 
la Morge qui a sinistré, début 
mai, les deux restaurants du 
bord du lac !

Terminée, la tâche que j’ai ac-
ceptée afin de tenir notre rang 
dans le tournus des districts au 
bureau de l’AD.

ASSEMBLÉES DES DÉLÉGUÉS

A
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COMMISSIONS PERMANENTES

ommission Pédagogique ( CP )

Présidence : Didier Jacquier, 
Représentant du CC

Membres  :  
Christelle Schers, Monthey
Mélanie Salerno, St - Maurice 
Anne Chardonnens, Martigny
Emilie Piatti, Entremont
Poste vacant, Conthey
Jocelyne Pralong, Hérens
Frédérique Vuille, Sion,
jusqu’en juin 2015 puis Poste vacant
Claudine Lepagier, Sierre

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Après avoir œuvré activement 
pour la BdS 2015, la Commission 
Pédagogique s’est occupée de la 
Bibliothèque Numérique. Elle a 
collaboré avec les Bibliothécaires 
lors des séances de mise en ligne 
de documents. Les membres ont 
relayé aux collègues des districts 
le besoin de mettre à disposition 
leurs ressources. Pour la trans-
mission des documents, il existe 
des clés USB disponibles dans les 
centres scolaires mais également 
la liste des Bibliothécaires. En 

décembre, des tests ont été effec-
tués sur le fonctionnement de la 
future BibNum.
Dans la rubrique « statistiques », 
les caps des 820 ressources et 
650 membres ont été dépassés. 
Les demandes de nouveaux ac-
cès sont régulières et concernent 
aussi les nouveaux enseignants. 
Les abonnés sont les meilleurs 
ambassadeurs de la BibNum. En 
présentant son fonctionnement 
aux collègues, de nouvelles voca-
tions naîtront.

C
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Commission des Intérêts 
Matériels ( CIM )

Présidence :  
Patrick Bourgeois, St - Maurice

Membres  :  
Pierre - Alain Bénet, Monthey
Marie - José Gay, Martigny
Céline Gay, Entremont
Danièle Moretti, Conthey
Antoine Beytrison, Hérens
Jacques Lamon, Sion
Antonio Sabino, Sierre
Damien Berset, Représentant du CC

Durant l’année 2015, la 
Commission des Intérêts 
Matériels n’a pas siégé.

Des démarches ont déjà abouti 
suite à la parution de reportages 
ou d’articles dans les revues 
Educateur et Résonances. 
D’autres sont en réalisation. Les 
étudiants HEP - VS pourront 
avoir accès à la BibNum en 
devenant membres associés de 
la SPVal. Des approches ont été 
effectuées auprès de l’AVECO. 
L’architecture de la plateforme 
permet d’ores et déjà d’accueillir 
des documents pour le Cycle 3 
et ceci dans tous les domaines 
et objectifs du PER. Le SER et 
ses associations cantonales sont 
également des clients potentiels.

Merci à Frédérique Vuille, re-
présentante du district de Sion, 
pour les années passées dans 
cette commission. 

Des remerciements vont égale-
ment à tous les membres de la 
commission qui s’engagent tout 
au long de l’année dans les dif-
férents travaux et mandats.

Pour l’année scolaire 2015 - 2016, 
les deux mandats attribués par 
le CC à la CP concernent la pro-
motion et le développement de la 
BibNum : 

Bibliothèque Numérique
• Effectuer un tour d’horizon 

d e s  o b j e c t i f s  d u  P E R 
qui nécessitent un effort 
particulier dans la création de 
ressources ;

• P r o p o s e r  d e s  a c t i o n s 
pour encourager tous les 
enseignants à transmettre des 
ressources.

Bibliothécaires 
• Rechercher des nouveaux 

Bibliothécaires numériques 
dans les districts, auprès 
des jeunes collègues et des 
étudiants HEP ;

• P ro p o s e r  u n  n o u v e a u 
f o n c t i o n n e m e n t  d e  l a 
récolte des documents en 
complément des clés USB. 
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AUTRES COMMISSIONS

Commission Cycle 1

Présidence :  
Séverine Damay Reuse, 
Représentante du CC
Marie - Christine Dussez, 
Représentante du CC

Membres :  
Corinne Michellod Favre, Monthey
Catherine Frossard, St - Maurice
Sandra Mailler Privet, Martigny
Adeline Vernay, Entremont
Pascale Fumeaux, Conthey
Barbara Blanc, Hérens
Rébecca Rentmeister, Sion
Bernadette Vouardoux, Sierre

Auteure du rapport :
Séverine Damay Reuse

La Commission Cycle 1 s’est réu-
nie le 29 septembre.
Les discussions ont tourné au-
tour de deux thèmes : le dossier 
d’évaluation et la mise en place 
de l’OLEP. 
L’introduction du dossier d’éva-
luation pose bien des inter-
rogations surtout en 1H - 2H. 
Pourquoi tant de précipitation 
dans la mise en place ? Pourquoi 
introduire le dossier avant la 
formation prévue pour les en-
seignants de 1H - 2H ? Comment 
parler des difficultés des élèves 
en utilisant les tournures posi-
tives préconisées ?
La mise en place de l’OLEP et 
principalement l’utilisation des 
3 périodes supplémentaires de 
45 minutes en 1H - 2H et des 4 
périodes supplémentaires en 
3H - 4H font également débat. 
Une réelle disparité de l’allo-
cation et de l’utilisation de ces 
périodes apparaît au fil de la 
discussion et ce, d’un village à 
l’autre voire même d’un quar-
tier à l’autre. Mais la grande in-

quiétude parmi les collègues du 
Cycle 1 reste de voir disparaître 
à court ou moyen terme ces fa-
meuses périodes, faisant perdre 
du temps de travail à de nom-
breux collègues, rendant le Cycle 
1 moins attractif et surtout pré-
téritant les enfants lors des an-
nées hautement importantes de 
l’entrée dans le monde scolaire. 
On naît enfant, mais on apprend 
à devenir élève !

Commission Cycle 2

Présidence :  
Paulette Piantini,
Représentante du CC, jusqu’en aût 2015
puis Georgy Praplan,
Représentant du CC

Membres  :  
Alexandre Davet, Monthey
Anna Mastromauro, St - Maurice
Martine Vuissoz, Martigny, 
depuis août 2015
Nicolas Métroz, Entremont
jusqu’en juin 2015
Céline Dorsaz, Conthey
Grégory Parchet, Hérens,
depuis août 2015
Jacqueline Barmaz, Sion
Jean - Luc Zufferey, Sierre

Auteure du rapport : Paulette Piantini

La Commission Cycle 2 s’est réu-
nie le 23 mars.
Lors de cette rencontre, les 
membres ont relu le document 
sur les ordonnances travaillé 
dans la Commission Evaluation.
De nombreuses remarques ont 
été signalées :
• La volonté de déplacer la fin 

du premier semestre en jan-
vier ;

• La décision des parents pour le 
choix du programme adapté ;

• L’importance du français pour 
le passage au Cycle 2 ;

• La prise en compte des notes 
en 4H uniquement sur le 2ème 
semestre ;

• Les disciplines figurant au 
1er groupe et au 2ème groupe 
dans le livret scolaire ;

• Le dossier d’évaluation.
Durant cette séance, il a été aus-
si relevé que les conclusions de 
l’enquête sur les MITIC ne sont 
malheureusement pas exploi-
tables, car la situation a évolué 
depuis 2014.
En effet, certains centres ont été 
équipés depuis et bénéficient de 
nouveaux moyens.
Toutes les écoles n’ayant pas ré-
pondu à ce questionnaire, il est 
difficile de dresser un bilan ob-
jectif.

Pour terminer, je tiens à préciser 
que la Commission Cycle 2 était 
censée se retrouver fin mai pour 
une dernière consultation de 
l’Ordonnance sur l’évaluation. 
Malheureusement, ces docu-
ments sont parvenus très tardi-
vement et il n’a pas été possible 
de les relire au sein de la com-
mission !

Merci à tous les membres pour 
leur engagement et plus particu-
lièrement à Nicolas Métroz qui 
quitte son poste de représentant 
du district d’Entremont.

La commission souhaite éga-
lement la bienvenue à Georgy 
Praplan, qui reprend la pré-
sidence, ainsi qu’à Grégory 
Parchet, représentant du district 
d’Hérens, et à Martine Vuissoz, 
représentante du district de 
Martigny.
Un poste demeure vacant : celui 
du district d’Entremont !!!



16

RAPPORT D’ACTIVITÉ 2015

Commission Culturelle

Présidence : Odile Dosaz, Monthey

Membres  : 
Sandra Knupfer, St - Maurice
Claudia Mudry, Martigny
Vanessa Joris, Entremont
Adrienne Bétrisey, Conthey
Sarah Savioz, Hérens
Nicole Andenmatten, Sion
Anne - Marie Daven, Sierre,
jusqu’en juin 2015
Anne - Marie Mesiano, 
Représentante du CC

Auteure du rapport : Odile Dorsaz

Raquettes à La Fouly - Ferret,
le 7 mars 2015

Philippe Bobillier nous a em-
menés sur les traces d’Eward 
Whymper, 150 ans de la conquête 
du Cervin obligent. Juste avant, il 
avait gravi le Mont Dolent bien 
visible depuis la Fouly. Le récit 
du Britanique est émaillé du mot 
« petit ». Vous pouvez vérifier 
sur Internet. Hommage fut ren-
du également à deux alpinistes 
locaux célèbres : Jean Troillet et 
Michel Darbellay.

Le pittoresque apéritif à la cha-
pelle de Ferret suivi de la tra-
ditionnelle fondue à l’Auberge 
des Glaciers à la Fouly ont fait 
de cette sortie raquettes un ren-
dez - vous incontournable.

Balade du Safran à Mund,
le 10 octobre 2015

Merci à Claudia Mudry pour 
cette originale et excellente idée ! 
Elle a pris contact avec Armin 

Borner, accompagnateur des pro-
menades « plaisir », que je ne sau-
rais trop vous recommander. Le 
prix du safran est aussi élevé que 
son goût est remarquable.

Les bulbes de ce crocus sont 
plantés sous le seigle, ce qui per-
met une double utilisation du sol. 
Le temps splendide, la compé-
tence de notre guide et la bonne 
humeur des participants ont fait 
de cette journée une réussite.
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Voyages dans les Pouilles
du 18 au 25 octobre 2015

Lors du souper des retrouvailles 
à Ardon, les avis des partici-
pants étaient unanimes : quel 
magnifique voyage !
Un programme varié pas-
sant de la visite des grottes 
de Castellana à la dégusta-
tion d’huile d’olive dans une 
« Masseria » aux oliviers millé-

naires, de l’énorme four à pain 
de la boulangerie artisanale 
« Di Gesù » d’Altamura aux 
trulli d’Alberobello, des mer-
veilles d’art roman aux rivages 
divers et variés … Ajoutez à ces 
ingrédients le sel d’un excellent 
esprit de groupe et vous obtien-
drez un mets à la hauteur des 
délices gustatives auxquelles les 
participants ont eu droit durant 
cette semaine. Même le temps 

relativement mauvais ne les a 
pas refroidis. Le soleil qu’ils 
avaient dans le cœur a fini par 
se mettre au beau fixe dans le 
ciel des Pouilles… alors que le 
voyage arrivait à son terme !
Chapeau bas et remerciements 
à Anne - Marie Mesiano et à son 
mari : leur organisation sans 
faille permet de vivre de grands 
voyages à petits prix.
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 Commission AC&M

Présidence :  
Olivier Solioz, Représentant du CC

Membres : 
Raymonde Woeffray, Monthey
Evelyne Mettan, St - Maurice
Isabelle Lonfat, Martigny
jusqu’en juin 2015
puis Anne - Sylvie Crettex
Annelise Locher, Entremont
Laure Millius, Conthey,
Monique Gaspoz, Sion
Muriel Bonvin, Hérens
Anne - Françoise Von Roten, Sierre

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Durant l’année 2015, les acti-
vités de la commission ont été 
multiples et ont engendré divers 
sentiments chez les spécialistes 
AC&M.

Les satisfactions et les remercie-
ments vont à tous les collègues 
qui ont mis sur pied ou ont par-
ticipé à la Balade des Savoirs. 
Les ateliers proposés ont ren-
contré un succès phénoménal et 
même débordant.

Passé ces moments d’euphorie, 
les dossiers concernant l’ordon-
nance LEP, la nouvelle grille 
horaire, le cahier des charges 
des spécialistes et les condi-
tions de travail ont très vite gri-
sé la palette des couleurs AV et 
AC&M.

La commission a travaillé tous 
ces dossiers de manière active 
en recherchant les meilleures 
solutions pour les élèves. La dé-
fense des conditions de travail 
des collègues et des intérêts ma-
tériels n’a pas été négligée. Une 
séance de travail a été organisée 
avec le Chef du SE, M. Cleusix, 
pour clarifier une longue série 
de points litigieux. Les détails 
sont disponibles sur http ://
www.spval.ch/dossiers/ac - m.
La commission a appris, avec re-
gret, la suppression de l’anima-
tion AV pour les Cycles 1 - 2 et 

3. Elle remercie Annick Vermot 
pour son engagement et de-
mande à la HEP de tout entre-
prendre auprès du SE pour ré-
activer un poste d’animation AV.

La nouvelle grille horaire en-
gendre une perte de 10 minutes 
par cours. L’organisation des 
matinées, proposée par la com-
mission, a été reprise par le SE 
et transmise aux directions. 
Cette articulation particulière 
des leçons a permis à certains 
collègues d’atténuer les pertes et 
d’enseigner jusqu’à 30 périodes 
par semaine. La collaboration 
des directions et des titulaires 
est primordiale pour une orga-
nisation optimale des cours.

Le cahier des charges des per-
sonnes ressources AC&M et 
AV a occupé les représentantes 
SPVal dans la COBRA Arts et 
artisanat. Ces dernières ont in-
fluencé de manière très positive 
le contenu du document final 
qui a été introduit à la rentrée 
2015 - 2016. La demande SPVal 
d’organiser une formation a été 
modifiée en information par le 
SE. Des séances se sont dérou-
lées dans les arrondissements. 
L’attribution des périodes de 
coordination dans les diffé-
rentes communes ne s’est pas 
toujours faite sans grincement 
de dents. Des ajustements ou 
des adaptations se feront certai-
nement avec l’organisation de 
la prochaine année scolaire. Le 
travail de spécialiste ne doit pas 
être négligé.

La rentrée scolaire 2015 a per-
mis à la commission d’effectuer 
un recensement sous la forme 
d’un tableau récapitulatif. Les 
attributions des cours AC&M, 
les périodes de coordination et 
les profils des enseignants ont 
été examinés. Cette enquête 
complète le dossier des condi-
tions ( matériel, locaux, moyens, 
ressources,... ) qui a été préparé 
en 2014. Il servira prochaine-
ment à montrer la réalité du ter-
rain.

La matinée AC&M est en pré-
paration et aura lieu en automne 
2016.
Merci à tous les membres pour 
leur investissement. Les petites 
victoires ne reflètent pas l’im-
mense travail effectué. Toutes 
les expositions locales et les pro-
ductions de nos artistes en herbe 
sont la meilleure illustration des 
compétences des spécialistes AV 
et AC&M.

Un grand merci à Isabelle 
Lonfat pour son engagement 
dans la commission. Bienvenue 
à Anne - Sylvie Crettex pour le 
district de Martigny.

Commission des Praticiens 
Formateurs

Présidence :  
Marc - André Barras, Sierre
Vice - présidence : 
Alexandre Dayer, Monthey
Secrétaire : 
Marie - Noëlle Romailler, Sion

Membres : 
Christel Provenzale, St - Maurice
Nicolas Carron, Martigny
Géraldine Maret, Entremont
Anny Dayer, Conthey
Barbara Blanc, Hérens
Diane Ruchet, Représentante du CC

Auteur du rapport : Marc - André Barras

2015, année calme ( pour le 
Comité PF seulement ! ! ! )
En septembre 2015, la comission 
a rencontré les responsables 
de la formation à la HEP. Les 
exposés de Fabio Di Giacomo, 
Marlyne Andrey et Isabelle 
Truffer Moreau ont présenté 
les statistiques 2014 - 2015 ainsi 
que les nouveautés 2015 - 2016. 
La HEP a aussi subi des coupes 
budgétaires, spécialement l’ani-
mation pédagogique. Son défit 
principal est l’accréditation ins-
titutionnelle qui lui permettra 
de garder le titre de Haute Ecole. 
80 étudiants y entrent chaque 
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année. La HEP est consciente 
qu’il y aura une pénurie d’en-
seignants. Le nombre de PF est 
satisfaisant et il n’existe pas de 
listes de PF « privilégiés ».

La HEP recrute
La HEP recherche toujours à for-
mer de nouveaux PF, et ceci éga-
lement au sein des plus anciens, 
sortis de l’Ecole Normale. La for-
mation est enrichissante, le tra-
vail avec les stagiaires en classe 
également, donc engagez - vous !

Nouveautés au comité
Le comité a été partiellement re-
modelé en 2015 tant au niveau 
des personnes que des fonctions. 
La commission tient à remer-
cier Fabrice Ballestraz qui a su 
marier agréablement travail et 
humour et qui a fait découvrir 
une nouvelle formule mathéma-
tique : stage solo2 au carré. 

Merci également à Martine 
Barlatey, Cédric Jacquier et 
Fabienne Chiarelli qui quittent 
le comité après des années de 
bons et loyaux services.

Bienvenue à Anny Dayer, 
Alexandre Dayer et Nicolas 
Carron qui ont comblé les places 
laissées vacantes. 

Commission Concordia – SPVal

Présidence : Grégoire Jirillo

Membres : 
Anne - Marie Mesiano ( SPVal )
Fabienne Weiss ( Concordia )

Auteur du rapport : Grégoire Jirillo

« De tous les biens, celui qu’on 
chérit le plus et qu’on ménage le 
moins, c’est la santé. »
Leçons d’un père à ses enfants 
( 1806 ) de J. - F. Marmontel

Contrat Concordia - SPVal : tou-
jours et encore avantageux !
2015 : une année de transition 
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• Assurance hospitalisation
 privée : rabais 25%
• Assurance hospitalisation
 semi - privée : rabais 20%
• Assurance hospitalisation
 commune : rabais 10%
• Assurances Diversa et Diversa
 plus :  rabais 5%
• Assurance Natura et Natura
 plus :  rabais 5%

plutôt réussie pour le contrat 
collectif Concordia - SPVal.
La nouvelle structure mise en 
place a trouvé ses marques. 
Le tout semble désormais bien 
fonctionner et rouler selon la 
planification, même si les der-
nières et impromptues décisions 
de l’Autorité fédérale de surveil-
lance des marchés financiers 
( FINMA ) sont venues brouil-
ler quelque peu la quiétude des 
membres du contrat collectif.
Les membres SPVal ont pu 
prendre connaissance de la lettre 
explicative rédigée de concert 
avec la Concordia concernant 
les modifications les plus impor-
tantes.

En voici la reproduction inté-
grale :

Modification des rabais sur les 
assurances complémentaires
De manière inattendue, l’Autorité 
fédérale de surveillance des marchés 
financiers ( FINMA ) a exigé des 
assureurs - maladie qu’ils réduisent 
les rabais des assurances complé-
mentaires accordés jusqu’ici aux 
contrats collectifs.

Cette démarche n’était de loin pas 
prévisible, puisque la FINMA avait 
approuvé et confirmé, au milieu de 
l’été, l’ensemble des rabais.

Dans le but d’atténuer les consé-
quences financières de cette dé-
cision et de parvenir à une solu-
tion favorable pour ses clients, 
CONCORDIA a décidé d’abaisser 
les primes de base des assurances 
complémentaires d’hospitalisation 
de manière significative :

• Assurance hospitalisation 
privée et semi - privée : prime 
de base diminuée de 10%

• Assurance hospitalisation 
commune : prime de base di-
minuée de 23%

Les rabais accordés dans le cadre 
du contrat collectif conclu avec 
la SPVal sont ainsi fixés dès le 
01.01.2016 :

In fine, et presque comme par le 
passé, les membres du contrat 
collectif Concordia - SPVal conti-
nueront à tirer leur épingle du 
jeu. Il est donc important de le 
répéter : le contrat associatif reste 
avantageux. La SPVal encourage 
ses membres à comparer leur as-
surance à l’offre Concordia.

Mme Pascale Miraillès, respon-
sable de la gestion du contrat 
collectif, se tient à disposition.

Mme Pascale Miraillès
Agence de Sion
Rue de la Dixence 8 - 1950 Sion

Tél. 027 306 31 29
Fax 027 328 32 59
spval@concordia.ch

Du lundi au jeudi
8h00 - 12h00 / 13h30 - 17h00
ou sur rendez - vous téléphonique
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 DIVERSES DÉLÉGATIONS 
 DE LA SPVAL

Commission des moyens 
d’enseignement

Présidence : Pierre Antille, 
Collaborateur scientifique au SE

Représentants SPVal : 
Didier Jacquier, jusqu’en juin 2015
puis Georgy Praplan
Olivier Solioz

Auteur du rapport :  Olivier Solioz

L’unique séance de la commis-
sion s’est tenue le 6 mai 2015. 
Le PV de la séance devrait être 
adressé aux membres avant la 
prochaine séance qui n’est pas 
encore programmée par le SE.

Les retours faits par des ensei-
gnants du terrain ont été trans-
mis. Le fonctionnement dans les 
différents centres scolaires ainsi 
que la préparation - livraison des 
commandes ont été débattus.
La CECAME a annoncé son 
déménagement à la Route du 
Rhône 8, à Vétroz, pour le 11 jan-
vier 2016.

L’introduction de nouveaux 
moyens continue. En allemand, 
Der Grüne Max a pris ses quar-
tiers en 6H en août 2015. Junior 
lui succédera et sera introduit en 
7H en 2016, puis suivra en 8H en 
2017. La rentrée 2016 - 2017 de-
vrait enregistrer d’autres chan-
gements pour les 7H - 8H qui 
verront arriver des moyens en 
géographie et en histoire. Les 
formations méthodologiques 
devront être organisées par les 
directions en fonction du calen-
drier de l’animation.

De nouveaux moyens de mathé-
matiques sont en rédaction et 
viendront renouveler progressi-

vement tous les documents de 
la 1H à la 8H dès 2017. Simon 
Glassey préside le groupe de 
travail au niveau romand.

Les branches artistiques ( mu-
sique, AC&M, AV ) devront en-
core attendre quelques temps 
pour enfin découvrir un moyen 
romand.

Le SE a choisi la voie d’un cour-
rier et d’une publication dans 
Résonances pour annoncer les 
nouveaux moyens introduits 
à la rentrée 2015. Certains do-
cuments sont obligatoires et 
d’autres sont proposés. Le mé-
mento Texte et Langue a été intro-
duit dès la 5H.

Les décisions estivales sur l’éva-
luation ont engendré des com-
mandes tardives pour les dossiers 
d’évaluations qui sont désormais 
obligatoires de la 1H à la 8H.

Les prévisions pour l’intro-
duction des nouveaux moyens 
continuent au niveau CIIP. Les 
moyens de français, introduits 
sur le marché francophone dès 
2016, seront évalués. Des déci-
sions seront prises pour lancer le 
processus de renouvellement de 
L’île aux mots. La création d’ou-
vrages complémentaires canto-
naux, « à la valaisanne », n’est 
pas totalement exclue.

Les représentants SPVal es-
pèrent que la commission re-
trouve un rythme de réunion 
normal. La séance de printemps 
sert à annoncer les nouveautés 
et les introductions ainsi qu’à 
discuter des formations in-
duites. Celle d’automne permet 
de faire un bilan à chaud de la 
rentrée et ainsi de transmettre 

directement les informations au 
SE et à la CECAME.

Il est conseillé à tous les ensei-
gnants de faire part, le plus ra-
pidement possible, de toutes les 
remarques et doléances aux res-
ponsables communaux, direc-
tions d’école, inspecteurs, ani-
mateurs de branches, SE, DFS et 
également à la CECAME.

Commission de l’évaluation  
et des examens

Présidence : Pierre Antille, 
Collaborateur scientifique au SE

Représentante SPVal :
Paulette Piantini, jusqu’en août 2015
puis Olivier Solioz

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Durant cette année, la com-
mission s’est réunie à de multi-
ples reprises. L’ordonnance sur 
l’évaluation était au centre des 
discussions et les débats ont été 
animés. Lors de ces réunions, 
Paulette Piantini a eu à coeur 
de transmettre les retours du 
terrain. Les options retenues 
par le SE ne sont pas toujours 
celles proposées par la commis-
sion. Des différences existent et 
vont perdurer entre le Haut et le 
Bas - Valais.

Ordonnance sur l’évaluation
Cette ordonnance, datée du 17 
juin 2015, est le résultat des dé-
cisions du Conseil d’Etat sur 
proposition du Service de l’en-
seignement. Pour permettre à 
notre représentante SPVal de 
transmettre les options du ter-
rain, des enquêtes ont été me-
nées auprès du CC SPVal, des 
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comités de districts et des com-
missions SPVal Cycles 1 et 2. 
Les positions des membres de la 
commission n’ont pas toutes été 
respectées.
Après la dernière séance, des dé-
cisions et des changements sont 
encore intervenus au niveau du 
SE. Ce dernier en assume la res-
ponsabilité.

Les nouveautés introduites sont :

• La fin du semestre est mainte-
nue pour tous aux vacances de 
Noël et le bulletin est remis au 
début janvier.

• En 1H et 2H, les enseignants 
remplissent le dossier d’éva-
luation et rencontrent les pa-
rents avant la fin février.

• En 3H, l’évaluation des élèves 
se fait selon 4 critères.

• En 4H, le bulletin intermé-
diaire est transmis à la fin 
du 1er semestre. Les notes 
sont toutes reprises dans la 
moyenne annuelle.

• En 4H, les examens annuels 
cantonaux, en français et ma-
thématiques, comptent pour 
10% de la moyenne annuelle.

• En 5H et 6H, les notes d’alle-
mand sont introduites.

• Le 1er groupe ne comporte 
plus que le français et les ma-
thématiques.

• L’environnement passe au 
2ème groupe et comprend une 
note d’histoire, une de géogra-
phie et une de sciences natu-
relles.

En août, le SE a transmis des 
documents d’accompagnement 
pour la mise en œuvre de son 
ordonnance.
La SPVal a vivement réagi. Les 
nombreux retours de collè-
gues démontrent le besoin de 
connaître l’impact réel des dé-
cisions. Un courrier a demandé 
une analyse et une évaluation 
de ces changements pour la fin 
du 1er semestre. Des enseigne-
ments doivent être tirés et des 
modifications seront possibles et 
envisageables pour la prochaine 
année scolaire.

Il est regrettable que des déci-
sions soient prises sans avoir, au 
minimum, fait l’objet d’analyses 
et de projections sur la base des 
données ISM de ces dernières 
années.

Retour sur les examens 2015
Toutes les remarques parvenues 
à la SPVal ont été transmises à la 
commission. Les difficultés d’or-
ganisation, comme le temps de 
passation des épreuves, les amé-
nagements pour les élèves aux 
besoins particuliers, l’utilisation 
des enseignants spécialistes et 
les classes à effectifs importants 
pour la production de l’oral ont 
été relayés au SE. 

Il est primordial que les ensei-
gnants et les directions trans-
mettent par écrit tous les pro-
blèmes rencontrés.
 

Organisation des examens 2016
Avec la mise en place de l’ordon-
nance sur l’évaluation, des exa-
mens sont introduits à la fin du 
Cycle 1 soit en 4H et sont main-
tenus au Cycle 2 en 8H. Pour 
cette année scolaire, les examens 
cantonaux auront encore lieu en 
6H. Les épreuves de français et 
de mathématiques se déroule-
ront :

• pour les 4H : entre le 6 et le 17 
juin ;

• pour les 6H : entre le 30 mai et 
le 16 juin ;

• pour les 8H : entre le 7 et le 16 
juin.

Les détails sont disponibles 
dans le Résonances de décembre 
2015.

Les conditions de passation de 
la production de l’oral en 6H 
et 8H doivent retenir toute l’at-
tention des enseignants et des 
directions. Les « bonnes » expé-
riences du CO ne sont pas toutes 
applicables en primaire. En cas 
de problèmes, l’inspecteur doit 
être directement contacté.

Groupe opérationnel L2 - L3

Présidence :
Jean - Pierre Gaspoz, Inspecteur

Membres :
Pascal Knubel, DFS
Sébastien Vassalli, Sandra Schneider, 
animation primaire
Pierre - Marie Pittier, Géraldine Berset, 
animation CO
Marius Dumoulin, AVDEP
Didier Jacquier, SPVal, jusqu’en août 2015
puis Olivier Solioz

Auteur du rapport :  Olivier Solioz

Deux séances ont été organisées 
en 2015, le 4 mars et le 7 octobre.

La mission de ce groupe de 
travail consiste à formuler des 
propositions issues de la pra-
tique sur le terrain. Par la suite, 
le SE prend, en connaissance de 
cause, les décisions stratégiques 
pour piloter l’enseignement des 
langues 2 et 3.

Les formations didactiques se 
poursuivent pour accompagner 
l’introduction des nouveaux 
moyens Der Grüne Max en 6H et 
Junior en 7H. Des synergies sont 
recherchées entre les méthodes 
et les approches de travail en 
L2 et L3. Les cours méthodolo-
giques et didactiques déjà suivis 
dans une langue seront pris en 
compte. La durée des formations 
pourra donc varier. Les chan-
gements de degrés de certains 
enseignants perturbent leur 
participation à la 3ème phase. A 
l’avenir, les directions, avec les 
enseignants, devront planifier 
les formations dans l’optique de 
la mise en place harmonieuse et 
efficace du suivi sur 2 ans de sa 
classe. Les nouveaux diplômés 
doivent suivre obligatoirement 
la phase 3 sur l’évaluation et ceci 
dès leur engagement dans une 
classe.
60 enseignants suivent les cours 
pour l’obtention du niveau B2 
en allemand et 30 en anglais. La 
rigueur budgétaire va mettre 
en péril les décharges qui de-
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mandent beaucoup de res-
sources financières. Rien n’est 
garanti après 2016 - 2017. Les 
cours de formation continue sont 
moins onéreux et pourront per-
sister.

Au niveau de la HEP, les nom-
breux changements des res-
ponsables de la didactique des 
langues ne permettent pas une 
continuité dans les approches. 

Les décisions estivales du SE ont 
bouleversé l’approche de l’éva-
luation de la L2. Dès la 5H, les 
notes figurent dans le livret sco-
laire. Les craintes et remarques 
exprimées par Didier Jacquier 
se confirment. L’approche d’une 
nouvelle langue par le volet 
communication est mis en pé-
ril par le « besoin » d’évaluation 
chiffrée. 
La SPVal demande que Sandra 
Schneider puisse proposer des 
épreuves adaptées aux nouvelles 
exigences. Elles devront prendre 
en compte les coefficients intro-
duits par le SE. Un bilan de cette 
modification devra être fait. 
Actuellement, il n’y a pas de me-
sures prévues pour les élèves qui 
sont en échec en langues.

Conseil de direction 
de la HEP

Présidence : 
Oskar Freysinger, Chef du DFS

Représentante SPVal : Marie - José Gay
démissionnaire au 29 septembre 2015

Auteur du rapport : Olivier Solioz

Le Conseil de direction de la 
HEP - VS n’a pas siégé pendant 
l’année 2015. 

Marie - José Gay a envoyé sa lettre 
de démission au Chef de la forma-
tion tertiaire. Pour la remplacer, 
elle a proposé de nommer Olivier 
Solioz, Président de la SPVal. 
Le Chef du SE, M. Jean - Marie 
Cleusix, lui a répondu :

« Le Conseil de direction va être 
repensé quant à ses membres et 
ses buts… »

Suite à la réorganisation des res-
ponsabilités entre les services 
concernés, le Conseil de la direc-
tion de la HEP - VS n’est pas une 
priorité.

Conseil de rédaction 
de « Résonances »

Représentante SPVal :  
Daphnée Constantin Raposo

Auteure du rapport :  
Daphnée Constantin Raposo

La mission première de l’école 
est, sans conteste, de transmettre 
des savoirs. Un enseignant, lui, 
ne peut se contenter de diffu-
ser sa matière, comme le ferait 
un robot ou un écran. Celui qui 
détient la connaissance et la dé-
clame aisément, doit aussi, et 
c’est là où le travail se complexi-
fie, s’assurer que la réception 
est correcte, que la compréhen-
sion et la mémorisation sont en 
cours. Dans le cas contraire, il 
doit trouver des solutions, ap-
porter des changements à son 
enseignement, créer, imaginer 
d’autres chemins pour que son 
savoir devienne enfin celui de 
l’élève.
L’apprenant, lui non plus, n’est 
pas un robot que l’on pro-
gramme à souhait. Son bien - être 
est indispensable à tout appren-
tissage.

Des techniques efficaces, des as-
tuces innovantes, des conseils 
pertinents, des comptes - ren-
dus de recherches actuels sont 
toujours utiles voire indispen-
sables à la pratique quotidienne. 
C’est pourquoi chaque mois, 
Résonances donne un petit air 
de fraîcheur à votre enseigne-
ment. Pour vous coacher, vous 
encourager et vous revigorer, 
c’est facile : il suffit de l’ouvrir et 
de s’y plonger avec délectation. 

En plus des informations essen-
tielles et de nos traditionnelles 
rubriques, Résonances offre des 
pistes de lectures intéressantes, 
inspire ou permet de belles ren-
contres. Les dossiers traités ont 
été les suivants : « Le mal - être 
de certains élèves ; Les savoirs 
et leur transmission ; École et 
société ; Autonomie et coopéra-
tion ; Avoir et donner confiance ; 
Compréhension de la lecture ; 
Raisonner en classe ; L’enfant 
en Valais ( 1815 - 2015 - 2215 ) ; 
Ralentir pour mieux ap-
prendre. »

Pour terminer ce rapport, voici 
une citation de Bernard Werber 
qui s’applique parfaitement à 
Résonances : « L’important n’est 
pas de convaincre mais de donner à 
réfléchir. » 

Bonne lecture et bonne réflexion.

 

Association valaisanne pour la 
prophylaxie et les soins 

       dentaires à la jeunesse ( SDJ )

Présidence : Régis Lorétan

Représentants SPVal : 
David Rey, jusqu’en août 2015
Paulette Piantini, jusqu’en août 2015
puis Marie - Christine Dussez

Auteure du rapport :
Marie - Christine Dussez

La dernière assemblée générale 
s’est tenue à Sierre le 28 mai 2015.

Le Président, Me Régis Loretan, 
informe de l’ouverture de la 
nouvelle clinique d’orthodontie 
de Monthey prévue à la rentrée 
scolaire d’août 2015. 

Le Dr Manfred Imsand, 
Président de la SSO - section 
Valais, présente les réflexions 
de son comité autour du mono-
pole de la clinique de Sion sur 
le traitement orthodontique de 
la jeunesse des districts de Sion, 
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Hérens et Conthey. Des solu-
tions devraient être trouvées 
pour garantir la pérennité finan-
cière de SDJ tout en abolissant ce 
monopole qu’il juge inéquitable, 
hors la loi et désuet. Me Loretan 
précise que les solutions propo-
sées par la SSO - section Valais 
à cette assemblée seront exami-
nées ces prochains mois et une 
réponse sous forme d’analyse 
sera donnée.

Suzanne Eggel de la VLPO rem-
placera David Rey au sein de 
l’assemblée générale de SDJ.

Commission cantonale 
d’éducation routière

Présidence : Vincent Ebenegger, 
Service de l’enseignement

Représentante SPVal :
Paulette Piantini, jusqu’en août 2015
puis Anny Dayer

Auteure du rapport : Anny Dayer

Cette commission a siégé le 29 
mai 2015 et a analysé les statis-
tiques de l’années scolaire en 
cours.

Plusieurs points à l’ordre du 
jour :

1 ) Rentrée scolaire 2014
 La rentrée scolaire s’est globa-

lement bien passée. On déplore 
quatre accidents impliquant 
des enfants sur la période du 
21 août au 4 septembre, mais 
fort heureusement sans gra-
vité.La campagne nationale 
« Stop avant le choc » a été af-
fichée une dernière fois et 
sera remplacée dès l’automne 
prochain. Le slogan cantonal 
« Ralentissez, c’est la rentrée ! » 
accompagné des crayons de 
couleurs a connu un vif suc-
cès. Une proposition est faite 
de renforcer ce programme 
de sensibilisation par une pré-
sence policière accrue durant 

la rentrée ainsi que pendant les 
semaines suivant les vacances 
d’automne et de Pâques.

 2 ) Statistiques d’accidents
  d’enfants
 L’année 2014 compte malheu-

reusement un accident mortel 
d’enfant et une augmentation 
du nombre de cas par rapport 
à 2013. Les responsabilités 
incombent plus aux adultes 
( 55% ) qu’aux enfants ( 45% ).
La majorité des accidents sur-
viennent durant les loisirs 
et non pas sur le chemin de 
l’école.

3 ) Education et prévention 
  routière
 Au total, 2’418 classes ont par-

ticipé à cet enseignement : 
2’008 pour le Valais romand 
où les cours sont essentielle-
ment donnés par les polices 
municipales et 410 pour le 
Haut - Valais où la police can-
tonale s’en charge. Des amé-
liorations doivent encore être 
apportées dans quelques com-
munes où certaines classes 
n’ont pas bénéficié de la for-
mation : Savièse, Euseigne, 
Orsières, Naters, St - Niklaus 
et Zermatt. La Commission 
cantonale d’éducation rou-
tière maintient que les cours 
doivent être donnés par des 
policiers expérimentés et 
formés. Le classeur bleu de 
l’Education routière, considéré 
comme un excellent outil par 
les enseignants, sera remis à 
jour.

4 ) Groupe de travail
  Transports scolaires
 Ce groupe doit être réactivé au 

cas par cas selon les besoins 
des écoles et s’adapter aux spé-
cificités des communes et des 
régions.

5 ) Patrouilleurs scolaires
 Afin d’optimiser l’effet « sé-

curité » des patrouilleurs 
scolaires, proposition est 
faite de suivre l’exemple de 
Collombey - Muraz. Dans cette 

commune, les patrouilleurs 
( adultes ) doivent non seule-
ment assurer la sécurité des 
enfants, mais également leur 
rappeler comment traverser la 
route afin de responsabiliser 
les jeunes piétons.

Commissions de branches

« FRANÇAIS »

Présidence : 
Alexandre Hasler, Inspecteur

Représentantes SPVal : 
Laure Coutaz Bressoud
Catherine Frossard

Auteures du rapport :  
Catherine Frossard et 
Laure Coutaz Bressoud

Durant l’année écoulée, la 
Commission de branche 
« Français » s’est réunie une fois 
sous la présidence du nouvel 
inspecteur, Alexandre Hasler.

Points retenus
Un groupe de travail a reçu le 
mandat de tester des séquences 
d’enseignement en complément 
des ouvrages romands L’île aux 
mots ( 5H à 8H ). De plus, un se-
cond groupe va faire la même 
démarche avec des séquences 
complétant les ouvrages Que 
d’histoire et Dire, Ecrire, Lire ( 1H 
à 4H ). Dès l’année 2016 - 2017, les 
épreuves cantonales auront lieu 
à la fin de chaque cycle, soit en 
4H et en 8H. Cette année encore, 
elles se passeront en 4H, 6H et 
8H.
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Et après ?
Rien d’officiel ! Juste quelques ru-
meurs ! Mais il semblerait que la 
Commission de français prenne 
le chemin de nouveaux chantiers 
dans les mois à venir. Il s’agira 
tout d’abord de recréer une uni-
té au sein de ses participants et 
ensuite de réévaluer ses priorités 
et ses besoins. Les auteures se 
réjouissent des prochaines dis-
cussions et espèrent vivement 
qu’en tant que représentantes de 
la SPVal, elles auront un vrai rôle 
à jouer dans les nouveaux défis 
qui se présenteront.

« MATHÉMATIQUES, 
SCIENCES NATURELLES 
ET INFORMATIQUE »

Présidence : Pascal Knubel, Inspecteur

Représentants SPVal : 
Corinne Rey
Mathieu Moser

Auteurs du rapport : 
Corinne Rey et Mathieu Moser

La Commission de branche 
« Mathématiques, sciences natu-
relles et informatique » s’est réu-
nie à une seule reprise.

Examens finaux
L’ordonnance sur l’évaluation est 
mise en application dès la rentrée 
scolaire 2015 - 2016. Le statu quo 
est confirmé pour les épreuves 
finales de 2015 et 2016. Tout reste 
ouvert pour 2017. Quelle sera la 
réelle portée des examens 4H 
introduits en 2016 ? Les notes 
obtenues par les enfants doivent 
attester l’atteinte des objectifs 
fixés par le PER. Il faudra donc 
éviter de mettre la pression sur 
les élèves et/ou les enseignants.
 
ICT - VS
Le site contient une grande 
quantité de documents pédago-
giques. Il reste à déterminer qui 
s’assure du contenu et à éviter les 
éventuels doublons avec le site 

de la HEP - VS. Comme chaque 
année, les enseignants ont tou-
jours la possibilité d‘exprimer 
leurs souhaits à un membre de la 
commission.

« LANGUE 2 ET LANGUE 3 » 

Présidence :
Jean - Pierre Gaspoz, Inspecteur

Représentants SPVal :  
L2 : Sylvaine Demont  
L3 : Jacques Lamon

Auteur du rapport :  
Jacques Lamon

La Commission de branches 
L2 - L3 s’est réunie une fois 
durant cette année. Bien que 
le Président de la commission ait 
toujours animé les séances dans 
un souci de verticalité ( primaire, 
secondaire I et II ), ce rapport ne 
concerne que le niveau primaire.

Formation langagière L2 / L3
Voici les résultats des certifica-
tions de juin et août 2015 :

En L2, il y a eu 65 inscriptions, 
dont 45 sans le Goethe et une 
vingtaine d’intéressés au Goethe. 
Durant la semaine intensive, il y 
a eu 62 inscrits.

En L3, la semaine intensive a eu 
lieu du 22 au 24 juin.

Tests de placement
• 22.10.2014 : 29 participants - 13 

réussites ( B2 ou B1 )
• 04.02.2015 : 52 participants - 38 

réussites ( 28 B2 et 10 B1 )
• 11.02.2015 : 55 participants - 27 

réussites ( 20 B2 et 7 B1 )

Une cinquantaine d’enseignants 
devraient encore suivre une for-
mation langagière.

L’enjeu du SE est de maintenir 
le niveau de langue des ensei-
gnants par des cours de forma-
tion continue ( session d’été ), 
un soutien aux séjours linguis-

tiques ( Erasmus : sur 48 dossiers 
présentés à Soleure, 35 viennent 
du Valais ), un renforcement des 
échanges entre enseignants, 
voire l’utilisation de cours à dis-
tance via un support informa-
tique.

Formation didactique 
et méthodologique des
enseignants
More et Der grüne Max sont des 
moyens d’enseignements ap-
préciés par les élèves et les en-
seignants. Les rencontres orga-
nisées durant le 1er semestre, 
dans le cadre de la phase 3, ont 
permis d’échanger et de clarifier 
certaines pratiques. L’évaluation 
prend du temps et stresse les 
enseignants : les enseignants pri-
maires n’ont que peu de pratique 
dans ce domaine et ceux « ex-
ternes » à la classe n’ont pas la 
souplesse organisationnelle des 
titulaires.

Der grüne Max en 5H - 6H 
s’adapte totalement à la dotation 
horaire ; les enseignants ont ainsi 
le temps de s’arrêter sur les acti-
vités complémentaires propo-
sées ( lecture, échange de cour-
rier, courriel, jeux, … ).

Tamburin et Genial sont des so-
lutions transitoires d’ici l’intro-
duction de la nouvelle méthode 
Junior en 2016 pour les 7H et en 
2017 pour les 8H.

Formations didactiques et
méthodologiques des
enseignants en L2

L’année scolaire 2016 - 2017 ver-
ra l’introduction de la méthode 
d’allemand Junior en 7H. Une for-
mation didactique et méthodolo-
gique obligatoire de deux jours 
et demi, dont une demi - journée 
sur le temps scolaire, sera mise 
sur pied à l’attention des ensei-
gnants de 7H. Cette formation 
sera ouverte aux enseignants 
de 5H - 6H qui n’ont pas encore 
suivi la formation en lien avec la 
méthode Der grüne Max.
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Formations didactiques et mé-
thodologiques des enseignants 
en L3
La formation méthodologique et 
didactique d’anglais en lien avec 
la méthode More pour les ensei-
gnants qui dispensent l’anglais 
pour la première fois dans les 
classes de 7H et 8H sera propo-
sée dorénavant dans le catalogue 
de formation continue. Elle aura 
lieu durant la semaine pédago-
gique de juin 2016.

« SCIENCES HUMAINES 
ET SOCIALES »

Présidence : 
Jean - Daniel Métrailler, Inspecteur,
jusqu’en juin 2015
puis Christian Masserey, Inspecteur

Représentants SPVal : 
Murielle Borsato   
Pierre - Marie Bochatay

Auteur du rapport :  
Pierre - Marie Bochatay

La Commission de branche 
« Sciences humaines et sociales » 
s’est réunie à deux reprises. Elle 
a notamment :

• été informée que les SHS ont 
été présentées aux directions 
d’école afin d’en donner les 
visées prioritaires, d’en expli-
quer les spécificités ( les élèves 
apprennent à raisonner dans 
un espace ou une période ) 
et de fournir des indicateurs 
pour les visites de classes ;

• été informée, suite aux craintes 
évoquées lors de la dernière 
séance de 2014, que les anima-
teurs sont intervenus auprès 
de la Conférence permanente 
des inspecteurs afin de pré-
ciser les connaissances indis-
pensables à maîtriser ;

• pris note que le manuel de 
géographie 7H - 8H est à bout 
touchant et que, comme pour 
les 5H - 6H, le site de la HEP 
contiendra un grand nombre 
d’exemples d’évaluations ;

• reçu des informations concer-
nant la perte de la demi - pé-
r iode hebdomadaire en 
éthique et culture religieuse. 
La matière est réorganisée de 
3H à 8H ( Rien n’a été suppri-
mé, mais des priorités ont été 
données. ) ;

• reçu confirmation que les 
moyens SHS de 7H - 8H sont 
confirmés pour la rentrée sco-
laire 2016 ;

• appris que les animateurs se-
ront désormais directement 
subordonnés au Président de 
la COBRA ;

• appris l’introduction de 4 
nouveaux moyens en 7H dès 
2016 - 2017, avec une formation 
conséquente obligatoire pour 
les enseignants concernés : 
trois jours pour l’histoire, la 
géographie et les sciences ;

• pris note du départ des anima-
teurs Nicole Magnin et Jérôme 
Bel.

« ARTS ET ARTISANAT »

Présidence : 
Dominique Delaloye, Inspectrice

Représentantes SPVal : 
Geneviève Coppex Gollut
Anne - Françoise von Roten

Auteure du rapport : 
Anne - Françoise von Roten

La commission s’est réunie deux 
fois et son attention s’est portée 
principalement sur les sujets sui-
vants :

Animation en AV
Le licenciement d’Annick 
Vermot en tant qu’animatrice en 
AV a particulièrement indigné 
la commission. Il n’y a donc plus 
d’animation en AV pour l’école 
obligatoire. Les membres de la 
COBRA protestent avec vigueur 
et demandent au DFS de changer 
cet état de fait dans les meilleurs 
délais. Dominique Delaloye 
communique cette détermina-
tion au SE.

Nouvelle grille horaire
La nouvelle grille horaire ne pré-
térite pas le domaine des arts 
pour l’élève. 
Elle a pourtant des consé-
quences sur le temps de travail 
des enseignants AC&M ( 135’ 
au lieu de 145’ ). Une organisa-
tion qui permettrait, sous cer-
taines conditions, en séparant 
les périodes AV et AC&M, de 
pratiquer 30 périodes semaine 
( au lieu de 27 ) a été proposée et 
retenue par le SE. Les directions 
en ont été informées. 
Le nombre de périodes attri-
buées par le SE pour cette disci-
pline est en augmentation. C’est 
une compensation partielle des 
pertes subies par le passage aux 
périodes.

Personnes ressources en 
AC&M et AV
Des personnes ressources en 
AC&M et AV ont été nom-
mées pour les établissements 
à raison d’une période, voire 
d’une demi - période. La rédac-
tion de leur cahier des charges 
est confiée à Danielle Salamin 
Muller, animatrice en AC&M, 
à Anne - Françoise von Roten, 
représentante de la SPVal ainsi 
qu’à deux autres membres de 
la Commission AC&M, Evelyne 
Mettan et Raymonde Woeffray. Il 
s’articule autour de trois grands 
axes à choix : le soutien aux titu-
laires, la coordination des acti-
vités artistiques ou le dévelop-
pement de projets de centre. Il 
a été soumis à consultation aux 
membres de la COBRA, puis 
validé par le SE, qui s’est char-
gé de sa diffusion.Une séance 
d’information et d’échange a été 
organisée par le SE pour ces per-
sonnes ressources dans les dif-
férents arrondissements. Cette 
information n’a pas eu le même 
impact que la formation deman-
dée et prévue initialement !

Musique
Jean - Maurice Delasoie travaille 
sur des séquences de référence 
pour les 4H qui couvrent les axes 
du PER dans le but de mettre en 
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District de Monthey

Présidence : Odile Dorsaz

Auteure du rapport : Odile Dorsaz

Mauvaise surprise au début 
de l’année 2015 : Anne - Marie 
Mesiano, Administratrice de 
la SPVal, n’a pas reçu du DFS 
les informations concernant les 
enseignants engagés au service 
de l’école du canton ! De ce fait, 
elle doit recourir aux districts 
et à la bonne volonté de chaque 
membre SPVal pour obtenir les 
données nécessaires à la réalisa-
tion de ses diverses tâches. Que 
de temps perdu… et quelle mau-
vaise impression laissée quant 
au partenariat avec notre em-
ployeur !

L’Assemblée Générale s’est 
bien passée à Troistorrents, en 
présence de Didier Jacquier et 
Olivier Solioz, futur - ex et futur 
Président de la SPVal. Le person-
nel enseignant de la commune 
s’est mis en quatre pour nous 
recevoir, mais l’assemblée clair-
semée ( 20% de participation ) 

DISTRICTS

évidence les progressions et les 
attentes et d’harmoniser l’ensei-
gnement dans cette discipline. 
Cette démarche peut fournir 
des indications concernant les 
connaissances et les compétences 
attendues à la fin du Cycle 1.

« CORPS ET MOUVEMENT »

Présidence : Denis Métrailler, Inspecteur

Représentants SPVal :
Mathieu Carruzzo
Poste vacant

Auteur du rapport :  Mathieu Carruzzo

La Commission de branche 
« Corps et mouvement » s’est 
réunie le lundi 16 mars 2015 et 
a traité, notamment, les sujets   
suivants :

• Commission
 Spor t s  -  A r t s  -  For mat ion 

( SAF )

• Senso 5 – Animation au Cycle 
1 et Cycle 2

• Projet Eat Fit en Economie 
Familiale ( Cycle 3 )

• Animation en Education 
Physique

Odile Dorsaz,
Présidente du district de Monthey

de représentants à la FMEP et 
à la CPVAL n’aient pas trouvé 
preneurs. Merci à Alexandre 
Dayer de nous représenter à la 
Commission PF.
Concernant le fonctionne-
ment du district, je remercie 
Marie - Christine Dussez, repré-
sentante au Comité Cantonal, 
Jocelyne Donnet - Monnay, cais-
sière, et spécialement notre se-
crétaire Aline Tissières qui me 
seconde efficacement lorsqu’il 
s’agit de communication : cour-
riers et courriels. Merci aussi 
aux personnes de contact des 
différents centres scolaires. 
Votre rôle est plus que jamais 
important.

District de St - Maurice

Présidence : Claudine Rey - Bellet

Le Comité de district a géré les 
affaires courantes durant l’ab-
sence de sa Présidente pour des 
raisons de santé.

Après quelques années plus 
intenses, introduction du PER 
oblige, celle qui vient de s’écou-
ler pourrait être qualifiée de 
« Retour au calme ». Elément 
incontournable de nos leçons 
d’éducation physique, il permet 
un échange efficace sur l’objectif 
( les objectifs ) demandé( s ). Il est 
aussi gage d’une suite agréable 
et maîtrisée.
 

laisse supposer une désaffection 
envers notre association. C’est 
pourtant elle notre interlocutrice 
auprès du Service de l’enseigne-
ment. Dans ce cas, je remercie 
d’autant plus les enseignants qui 
ont pris part à notre AG et je ne 
suis pas étonnée que les postes 
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District de Martigny

Présidence : Romaine Carron

Auteure du rapport : Romaine Carron

L’année 2015 a connu quelques 
changements au sein du comité 
de district de Martigny. Nous 
avons eu le plaisir d’accueillir 
Cristel Lima Rodrigues, qui a 
remplacé Sarah Bourgeois. Nous 
remercions chaleureusement 
Sarah pour son engagement.
Le comité s’est réuni quatre fois 
pour accomplir des tâches es-
sentiellement administratives. 
La rédaction des nouveaux 
statuts a permis un sérieux dé-
poussiérage. En effet, certains 
articles étaient obsolètes et mé-
ritaient d’être réactualisés, voire 
supprimés. L’assemblée générale 
a approuvé ces statuts qui sont, 
dès lors, entrés en vigueur.
A ma grande satisfaction, 
je constate que le district de 
Martigny est représenté dans 
toutes les commissions de la 
SPVal et j’en profite pour re-
mercier les personnes qui s’en-
gagent.
Lors de l’assemblée générale 
2015 à Leytron, j’ai annoncé of-
ficiellement aux membres pré-
sents mon intention de quitter 
ma fonction de Présidente. Si 
l’approche de l’assemblée géné-
rale que je devais présider me 
mettait dans des états de stress 
irraisonné, j’ai eu, par contre, 
beaucoup de plaisir à fonction-
ner dans le comité. Les séances 
que nous organisons quatre ou 
cinq fois par année permettent 
des échanges riches et une ou-
verture sur les différents centres 
scolaires du district, étant don-
né la présence d’un représentant 
par commune.
Nous sommes donc à la re-
cherche d’une personne intéres-
sée à reprendre le flambeau. Il 
n’est pas nécessaire d’avoir fonc-
tionné au comité auparavant.
Envie de relever le défi ? 
Informez - vous auprès de votre 
représentant au district.
Et pour rassurer tout le monde, 
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je constate avec le recul que 
mes appréhensions étaient in-
justifiées, puisque chaque AG 
s’est déroulée dans un esprit 
constructif et convivial, malgré 
les remous qu’a connus l’école 
valaisanne ces cinq dernières 
années.

District d’Entremont

Présidence : Marie Terrettaz

Auteure du rapport : Marie Terrettaz

Dans mon rapport de l’an passé, 
je terminais en parlant de chaus-
ser nos bottes pour mettre le cap 
sur la Balade des Savoirs. Au 
mois de janvier, j’espérais braver 
la neige plutôt que la pluie…peu 
importe, ce fut une balade plu-
vieuse, mais surtout une balade 
heureuse.
En mars, notre comité s’est ré-
uni pour préparer l’assemblée 
annuelle et se mettre en quête 
d’enseignants pour occuper les 
postes vacants.
Notre assemblée générale s’est 
tenue à Orsières, le 21 avril 
2015. Nous avons pu remercier 
Bernard Moulin, représentant 
à la CIM et Nicolaz Métroz, re-
présentant à la Commission 
Cycle 2, qui, après s’être investis 
durant de nombreuses années, 
ont décidé de laisser leur poste à 
d’autres personnes motivées.
Trois de nos représentants à la 
FMEP ont aussi décidé de lais-
ser leur place. Merci à Anne 
Rey, Bernard Moulin et Rémy 
Sarrasin.
Un grand merci à Céline 
Gay - Delamorclaz qui reprend 
le poste de Bernard à la CIM et à 
Rebbeca Fellay, Erica Frossard et 
Eric Fellay qui nous représente-
ront à la FMEP.
Le poste de représentant à la 
commission Cycle 2 est toujours 
vacant… Avis aux enseignants 
d’Entremont !
En fin d’année, notre comité ne 
s’est pas réuni. Seuls quelques 
mails de recensement et en-

quêtes ont été envoyés dans les 
centres. Un nouveau bulletin 
d’information mensuel de la 
SPVal a vu le jour en novembre. 
Dorénavant, chacun sera rapide-
ment et directement informé des 
travaux du Comité Cantonal !
Pour ma part, après huit années 
au sein du comité de district, 
d’abord en tant que membre, 
puis caissière et enfin six ans 
en tant que Présidente, je pense 
qu’il est temps de passer la main. 
Pour conclure, j’aimerais vous 
adresser un chaleureux mer-
ci pour la confiance témoignée 
durant mes années à la tête du 
district. 
Belle fin d’année scolaire à tous ! 

District de Conthey

Présidence : Olivier Solioz,
jusqu’en août 2015 puis poste vacant

Auteur du rapport :  Olivier Solioz

Et vive la Balade des Savoirs 
2015 ! A cette occasion, Conthey 
s’est partiellement délocalisé sur 
Martigny. Plus précisément, des 
enseignants ont mis sur pied des 
activités qui ont trouvé une vi-
trine populaire et médiatique ce 
17 janvier 2015. Des micro - évé-
nements ont été proposés par 
des collègues de Nendaz et d’Ar-
don sur différents thèmes : AV, 
AC&M, français, math, SHS et 
CM. De nombreux autres élèves 
se sont déplacés pour le lâcher de 
ballons ou alors ont assisté aux 
concerts d’Aldebert. Merci aux 
collègues qui se sont mouillés.
De son côté, le comité de district 
a travaillé activement à la pro-
motion et au soutien de cette 
merveilleuse mise en vitrine de 
l’école valaisanne. Les autres 
dossiers et préoccupations trai-
tés par vos représentants étaient : 
la Présidence de la SPVal, la LEP 
et son ordonnance, les variantes 
d’organisation 2015 - 2016, l’or-
donnance sur l’évaluation, la 
grille horaire, les cahiers des 
charges, la médiation, les études 
dirigées, la BibNum et les postes 
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à repourvoir. Les retours ar-
gumentés par vos vécus sur le 
terrain ont été transmis au CC 
SPVal ainsi qu’aux différentes 
commissions.

Lors de l’AD SPVal extraordi-
naire du 11 février 2015, Gilles 
Vouillamoz a pris le poste de 
secrétaire. Nous le remercions 
chaleureusement pour son en-
gagement et nous lui souhaitons 
bonne suite dans ses différentes 
fonctions. A la même date, 
Olivier Solioz s’est porté candi-
dat et a été élu à la Présidence 
de la SPVal. Cette nomination 
laisse le poste à la tête du district 
sans titulaire. 
Lors de l’AG du 24 avril 2015 à 
Vétroz, de nouvelles personnes 
se sont engagées : Anny Dayer 
au CC et Sylvie Fontannaz au 
comité de district. 

Nendaz a trouvé une nouvelle 
porte - parole en la personne de 
Mélanie Theytaz. Pour Vétroz, 
Danielle Moretti a décidé de 
concentrer son engagement sur 
la CIM et a laissé sa place au 
comité. Actuellement, les infor-
mations passent par les respon-
sables des trois centres scolaires, 
Christelle Imboden, Laurent 
Ducrey et Daniel Vergère.

Les postes de président et de re-
présentant à la CP n’ont toujours 
pas trouvé preneurs.

Tous les collègues sont concer-
nés par les postes libres.

Une récolte des données per-
sonnelles - professionnelles a été 
lancée à la rentrée des vacances 
d’automne. Ces informations 
seront utilisées à l’interne de la 
SPVal pour gérer les membres 
et cibler la transmission des in-
formations. Le district bénéficie 
également de ces données pour 
gérer ses membres.

Nous remercions Corinne Praz 
et Cécile Vouillamoz pour leur 
engagement durant ces der-
nières années. Bonne suite dans 

vos classes respectives. Je vous 
laisse méditer la citation sui-
vante :

« II faut que la société se mette 
à aider l’école plutôt que de 
lui demander de la réparer. » 
  Alexandre Jardin

District d’Hérens

Présidence : Paulette Piantini

Auteure du rapport : Paulette Piantini

Petite leçon de lecture...

A 
Antoine, notre fidèle représen-
tant à la CIM !
Aurore, une de nos sympa-
thiques délégués à la FMEP qui 
se trouve bien seule et qui re-
cherche d’autres collègues pour 
l’accompagner à la représenta-
tion de cette association !

B 
Barbara, notre représentante à 
la Commission Cycle 1 et à la 
Commission PF. Un tout grand 
merci pour son enthousiasme !
Bernadette, personne de contact 
pour Evolène, toujours très effi-
cace !

C
Caroline, une de nos sept délé-
gués, toujours présente à l’appel !
Cathy, personne de contact pour 
Vex, très accueillante lors de nos 
comités de district !
Christiane, notre fidèle repré-
sentante à la FMEP ainsi que 
notre dévouée déléguée qui, 
après de nombreuses années de 
service, a remis ses mandats ! Un 
grand merci pour son engage-
ment et tous nos meilleurs vœux 
de prompt rétablissement !
Christophe qui a accepté la dé-
licate mission de président de 
notre assemblée des délégués en 
2018 à Ayent ! Au nom de tous 
les collègues, je tiens à le remer-
cier très sincèrement !

F 
Flossie, notre représentante atti-
trée au SER !

G 
Grégory, notre dynamique dé-
légué ainsi que notre nouveau 
représentant à la Commission 
Cycle 2 ! Merci pour son engage-
ment futur !

J 
Jessica, qui cumule les man-
dats de secrétaire et caissière 
avec beaucoup de sérieux et qui 
trouve encore le temps d’être 
déléguée ! 
Jocelyne, notre dévouée repré-
sentante à la CP et accessoire-
ment personne de contact pour 
St-Martin !
   
M 
Manu, qui a remis son man-
dat de représentant à la FMEP. 
Merci pour son engagement !
Mélanie Debons, nouvelle per-
sonne de contact pour Nax. 
Merci d’avoir accepté cette res-
ponsabilité !
Mélanie Desjardin, notre 
nouvelle représentante à la 
Commission Culturelle. Merci 
pour son engagement !
Muriel, toujours très habile 
dans la commission AC&M !
Myriam, notre déléguée à la 
CPVAL, fidèle au poste !

N 
Nathalie, une de nos deux bi-
bliothécaires numériques enga-
gées !

O 
Olivia, précieuse déléguée !

S 
Sarah, membre de la Commis-
sion Culturelle durant plusieurs 
années et bibliothécaire numé-
rique dévouée ! Très sincère-
ment merci ! 
Sonia et Sophie, dans le rôle 
important de déléguées ! 
Merci pour leur disponibilité !
Séverine et Suzanne, les deux 
vérificatrices des comptes tou-
jours très précises !
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Si vous avez lu attentivement... 
Vous avez pu constater que 
nous recherchons toujours des 
délégués à la FMEP... Avis aux 
intéressés !
Si vous avez bien compté... vous 
avez pu vous rendre compte 
qu’il y a bien 22 membres du 
district engagés dans différentes 
commissions et délégations.
Un seul mot : MERCI !

MERCI également à tous nos 
collègues d’Hérémence pour 
leur accueil lors de notre AG 
en mai 2015 et rendez-vous sur 
le plateau de Nax pour la pro-
chaine AG en 2016 !

MERCI aussi à vous tous pour 
votre confiance et votre collabo-
ration !

Alla prossima !

P 
Paulette, votre présidente qui 
remettra son mandat en juin 
2018 !

District de Sion

Présidence : Damien Berset

Auteur du rapport : Damien Berset

Les années se suivent… et se 
ressemblent… du moins au 
niveau des réflexions dans le 
comité de district ! Car en re-
gardant l’année écoulée, force 
est de constater que la matière 
qui a animé les discussions du-
dit comité fut assez pauvre. 
Pas qu’elle fut inintéressante, 
mais elle se borne à rechercher 
des délégués pour combler les 
trous et à transmettre la grogne 
toujours plus grande de nos 
collègues de la base au Comité 
Cantonal dans l’espoir de voir 
les choses avancer.
Et grogne il y a… qu’elle soit 
transmise lors de l’AG du dis-
trict ou par courrier, elle est jus-
tifiée !
Les collègues du Cycle 1 se 
sentent principalement visés 

par les coupes budgétaires qui 
semblent grappiller de plus en 
plus de périodes et donc de sa-
laire sur le dos des enseignants 
1H-2H ( et bientôt les 3H-4H 
avec l’horaire alterné ). Alors 
que, paradoxalement, tout le 
monde a l’air de savoir l’impor-
tance de ces premières années 
de scolarité, personne, parmi 
nos décideurs, ne semble touché 
par la ghettoïsation progressive 
d’une partie de la profession !
Les modifications dans le carnet 
scolaire ont fait réagir beaucoup 
de monde également. Des chan-
gements fondamentaux qui ont 
surpris plus d’un enseignant et 
certainement de nombreux pa-
rents ! La valeur attribuée à cer-
taines moyennes a pris l’ascen-
seur ( environnement ) alors que 
celle d’autres disciplines fon-
damentales semble avoir beau-
coup diminué ( français, math ). 
Une fois de plus, nous sommes 
mis devant le fait accompli et 
devons appliquer ces modifica-
tions sans avoir été consultés.

Les dotations pour les élèves 
à besoins particuliers, notam-
ment les allophones, dimi-
nuent chaque année alors que 
le nombre de cas avérés, lui, 
ne cesse de croître. On nous 
demande donc, comme c’est le 
cas depuis bien longtemps déjà, 
de faire mieux avec moins de 
moyens !

Messieurs les décideurs, qui 
peut-être me lisez, je vous de-
mande aujourd’hui de prêter 
l’oreille à cette grogne qui monte 
de la base des travailleurs du 
terrain. Ce sont ces personnes 
qui sont les mieux placées pour 
se rendre compte que pour 
maintenir la qualité d’un ensei-
gnement si cher à votre cœur, 
que pour pouvoir s’enorgueillir 
que les meilleurs universitaires 
du pays sont valaisans, l’école 
de notre canton a besoin d’être 
soutenue concrètement et non 
pas sapée comme c’est le cas de-
puis trop longtemps déjà !
Les collègues genevois ( les 

mieux payés du monde ! ) en 
sont arrivés à descendre dans 
la rue pour des raisons bien 
proches de celles qui font gro-
gner les Valaisans… et voilà 
bien longtemps que cette idée 
chemine dans la tête de nom-
breux collègues. Chaque AG 
de district depuis maintenant 3 
ans a vu cette option évoquée ! 
Pour éviter d’en arriver là, nous 
avons besoin d’un soutien clair 
de la part de nos décideurs, de 
votre part.

Quant à moi, je m’en vais re-
tourner changer les couches de 
ma petite Lucie. Parce qu’il n’y 
a pas que la vie syndicale qui 
remue… L’arrivée de ce premier 
enfant dans notre famille fut le 
plus beau moment de nos vies, 
à ma femme et à moi ! Et si je de-
vais formuler un souhait pour 
ce petit bout d’être, ce serait 
d’avoir un avenir radieux, dans 
lequel elle puisse se développer 
au mieux de ses capacités grâce 
à ses parents et à une école de 
qualité avec des enseignants 
motivés par leur travail. 
Je ne doute pas que ses parents 
mettront tout en œuvre pour 
que se réalise ce souhait ma fois 
très optimiste… je crains mal-
heureusement pour la qualité 
de son école… mais j’espère me 
tromper !

District de Sierre

Présidence : Georgy Praplan

Auteur du rapport :  Georgy Praplan

L’assemblée générale de 
l’APEDS s’est déroulée, le mar-
di 28 avril 2015, dans la ma-
gnifique salle bourgeoisiale de 
Lens. Les 130 membres présents 
(un record !) ont pu admirer de 
nombreuses œuvres du peintre 
Muret et découvrir la région et 
le Christ-Roi (video). Un hom-
mage a été rendu à Marie-Claire 
Tabin, enseignante engagée et 
très appréciée, décédée en jan-
vier. Lors de cette assemblée, j’ai 
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demandé davantage d’engage-
ment et de solidarité durant les 
prochains mois. Les années à 
venir seront très difficiles. Il fau-
dra surtout soutenir et défendre 
les maîtresses AC&M ainsi que 
les enseignants de 1H-2H.
Didier Jacquier, Président de 
la SPVal, a brillamment et lon-
guement parlé durant cette ré-
union. Par sa manière d’agir et 
de communiquer, il a fait régner 
la confiance et l’espoir parmi 
les nombreuses personnes sou-
cieuses pour le futur de leur pro-
fession… ou tout simplement 
pour leur avenir. MERCI Didier 
pour ton travail inlassable et 
pour ton engagement durant 
ces huit ans. Tu as mérité ce 
Magnum offert avec beaucoup 
de respect et de reconnaissance 

par les membres de l’APEDS.  
Les enseignants présents ont 
également pu prendre contact 
avec Olivier Solioz, nouveau 
Président de la SPVal.
Trois membres démissionnaires 
ont été remerciés et récompensés 
pour leur engagement au sein 
du Comité de l’APEDS durant 
de nombreuses années : Anne-
Marie Daven (Commission 
Culturelle), Fabrice Ballestraz 
(Commission des PF) et David 
Rey (CC). 
A la fin de cette longue rencontre 
(2h30), nous nous sommes dé-
placés aux superbes «  Caves 
voûtées du Prieuré  » pour un 
apéritif très convivial. M. David 
Bagnoud, Président de la muni-
cipalité de Lens, nous a parlé de 
sa commune et de la future école 

internationale «  Régent Crans-
Montana College  ». Merci David 
pour ton brillant discours, mais 
aussi pour ta disponibilité du-
rant plus de deux heures.
Le Comité du district s’est ré-
uni à la fin mars, à Lens. Cette 
séance fut ponctuée par une vi-
site guidée sur le réalisme «  La 
symphonie des contraires  ». Une 
vingtaine d’enseignants du dis-
trict nous ont rejoints au Musée 
Pierre Arnaud. 
Je remercie tous les membres 
du Comité de l’APEDS, les dé-
légués des diverses commis-
sions, nos deux bibliothécaires, 
les membres du «  Groupe de 
contact  » ainsi que toutes les 
autres personnes qui s’inves-
tissent et s’engagent pour le 
bien de notre profession.

MERCI Didier

Didier, tu as transmis le flam-
beau SPVal. Pendant huit an-
nées, tu as éclairé l’école va-
laisanne et tes collègues ensei-
gnants. Comme guide, tu nous 
as fait emprunter des chemins 
qui ne longeaient pas tous des 
fleuves tranquilles. Nos écoliers 
se sont équipés de différents 
crayons pour dessiner leur vie 
future. Tes mandats achevés, ta 
mission est remplie. Tous les en-
seignants primaires t’en sont re-
connaissants et redevables. Tes 
élèves actuels et futurs sont des 
chanceux. Ils bénéficient de ton 
engagement à temps plein.

Bon retour à l’école car comme 
tu le sais : « Retourner à l’école, 
c’est préparer tes crayons pour 
dessiner ta future retraite. »

Pour te rendre hommage, je 
me permets d’emprunter, tout 
ou partie, des mots utilisés par 
des invités lors de ta dernière 

AD SPVal, le 15 mai 2015 à  
Saint-Gingolph.

Adrienne Furrer Mittaz, 
Présidente de l’AVECO, te décrit 
ainsi :
Dynamique
Intrépide
Dévoué
Infatigable
Engagé
Réfléchi

Marylène Volpi Fournier, 
Présidente de la FMEP, fait ton 
portrait de cette manière : 
«Didier, c’est le calme, la sa-
gesse, l’humour et la fermeté.»

Georges Pasquier, Président du 
SER, s’est inspiré de tes articles 
Educateur pour te dépeindre 
comme :

• un fin stratège, patient et phi-
losophe;

• un pince sans rire utilisant 

des allégories, métaphores et 
paraboles;

• un Valaisan qui sait tenir tête 
aux Romands;

• un père et grand-père qui sait 
voir dans les yeux des enfants 
l’espoir dans l’avenir et le 
goût du futur;

• un pédagogue qui a fait 
grandir l’essence de la profes-
sion d’enseignant, le sens de 
l’école, de sa mission, de son 
humanité et de sa nature;

• un gars bien, ce Didier !

Pour terminer et finir sur une 
note musicale, je me fais une joie 
de te remémorer les paroles in-
terprétées par la chorale SPVal 
du jour.

REMERCIEMENTS ET HOMMAGE
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« Mon petit doigt m’a dit » 
inspiré de Guillaume Aldebert

Mon petit doigt m’a dit
Qu’après huit ans d’présidence, 
il est temps de s’en aller
Mon petit doigt m’a dit
Que les dossiers sont brûlants, 
j’vais tous vous les refiler
Mon petit doigt m’a dit
Que les sept semaines d’été, 
j’allais bien en profiter
Mon petit doigt m’a dit
Qu’à la prochaine rentrée, ça 
sera moi l’écolier

Moi, je dis tout haut ce que je 
crois
Je m’en réfère à mon petit 
doigt
Souvent, j’entends à la SPVal
Que je suis vraiment phéno-
ménal
Moi, j’assume tout ce que je 
publie
Les proverbes, maximes et 
plaisant’ries
Souvent, j’entends à la SPVal
Que je suis vraiment phéno-
ménal

Mon petit doigt m’a dit
Qu’un sam’di à Martigny, 
l’école est sortie des murs
Mon petit doigt m’a dit
Que malgré mes nuits blanches, 
ce fut une belle aventure
(Ouf ! Quand même !)
Mon petit doigt m’a dit
Qu’les cafés pédagogiques ont 
séduit un grand public
Mon petit doigt m’a dit
Que le lâcher d’ballons a vrai-
ment eu un effet chic

REFRAIN
(Na-na-na-na-na...)

Mon petit doigt m’a dit
Que l’année prochaine, je serai 
admis à Vernay’
Mon petit doigt m’a dit
Que pour ma tendre Mireille, je 
referai l’abeille
Mon petit doigt m’a dit
Qu’avec les futurs élèves on 
chant’ra du Aldebert
Mon petit doigt m’a dit
Qu’à la place des devoirs, j’don-
nerai des super-pouvoirs

Nous, on dit tout haut ce que 
l’on croit
On s’en réfère à notre petit 
doigt
On ne va pas dire ça dans ton 
dos
On est triste que tu quittes le 
bateau
On assume tout ce que l’on te 
dit
Les mercis, souv’nirs et plai-
sant’ries
On ne va pas dire ça dans ton 
dos
On est triste que tu quittes le 
bateau
Nous on croit…
(Mon petit doigt m’a dit !)

Délégation du Comité Cantonal
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GLOSSAIRE

AC&M  Activités Créatrices et Manuelles
AD  Assemblée des Délégués
AG  Assemblée Générale
AMES  Association des Maître(sse)s de l’Enseignement Spécialisé
APEDS  Association du Personnel Enseignant du district de Sierre
AV  Arts visuels
AVECO  Association Valaisanne des Enseignants des Cycles d’Orientation
AVDEP  Association Valaisanne des Directeurs et directrices de l’Ecole Primaire
BdS  Balade des Savoirs
BNS  Banque Nationale Suisse
CC  Comité Cantonal
CECAME  Centrale Cantonale des Moyens d’Enseignement
CIIP  Conférence Intercantonale de l’Instruction Publique
CIM  Commission des Intérêts matériels
CO  Cycle d’orientation
COBRA  Commissions de branches
CODICOVAR  Conférence des directeurs des cycles d’orientation du Valais romand
CoSER  Comité du Syndicat des Enseignants Romands
CP  Commission Pédagogique
CPVAL  Caisse de Pension du personnel de l’Etat du Valais
DFI Département des Finances et des Institutions
DFS  Département de la Formation et de la Sécurité
FMEP  Fédération des Magistrats, des Enseignants et du Personnel de l’Etat du Valais
HEP  Haute Ecole Pédagogique
ISM  Internet School Management
LEP  Loi sur l’Ecole Primaire
MER  Moyens d’Enseignement Romands
MITIC  Médias, Images et Technologies de l’Information et de la Communication
OLEP  Ordonnance sur la Loi sur l’Ecole Primaire
PER  Plan d’Etudes Romand
SCIV  Syndicats Chrétiens Interprofessionnels du Valais
SE  Service de l’Enseignement
SER  Syndicat des Enseignants Romands
SHS  Sciences humaines et sociales 
SPVal  Société Pédagogique Valaisanne
SRH  Service des Ressources Humaines
SSO  Société Suisse des médecins-dentistes
SSP  Syndicat des Services Publics
SYNA  Syndicat interprofessionnel
UDI  Union des Indépendants
VLPO  Verein Lehrpersonen der Primarschulen Oberwallis
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